
Maravilha, sábado, 
6 de junhO de 2020 - ed 579 - R$ 3,00

Município teve segundo mês de queda na 
arrecadação do ICMS e mantém crescimento no ISS 

Com 26% de queda, Maravilha perde 
mais de R$ 500 mil na arrecadação 
do ICMS em maio 

SALDO
NEGATIVO 

PÁGINA 8

ALA COVID-19

Média de ocupação fica em 35% para 
leitos de tratamento intensivo e 10% 
para internações na enfermaria

Região mantém baixo 
índice de ocupação 
dos leitos de UTI 
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só esTOu fAzendO meu TRAbAlhO

Você se preocupa com o impacto que o seu trabalho causa no 
mundo?

Você vende só para bater a meta ou também para tornar o mer-
cado um lugar melhor?

Acho preocupante trocar uma vida inteira de trabalho por um re-
sultado irrelevante, insignificante. Ou pior: por algo que degrada as 
pessoas.

A empresa precisa dar lucro. Certo. Mas só isso? E é só isso que 
VOCÊ quer da vida?

Não faz muito tempo que isso me incomoda. Até pouco tempo, se 
questionado, eu me justificaria assim: “Só estou fazendo o meu trabalho.”

E isso preocupa porque, se não for no trabalho, não vai ser no 
tempo livre que vamos corrigir o rumo da história.

 
*

Precisamos enfrentar os conflitos que são necessários.
E talvez a melhor forma de saber o que é necessário, é definindo 

o que é desnecessário. Via negativa, de novo.
Pois muito daquilo que nos preocupa não deveria merecer a 

nossa atenção.
Eis a simples fórmula: fugir do conflito desnecessário.
Mas tem a segunda parte: enfrentar o conflito necessário.
Mas tememos entrar no conflito. Eles parecem uma ameaça, e 

por isso muitas vezes nos escondemos. Deixamos quieto. E assim o 
problema cresce. E assim cometemos injustiças. É aquela história: 
para que o mal prevaleça, basta o silêncio da pessoa boa.

A boa notícia: quando você resolve um conflito, a relação, que 
parecia ameaçada, sai fortalecida. A recompensa está logo ali, do ou-
tro lado do conflito. O mais difícil é ignorar o medo.

*
Você está no ponto A (presente), e quer ir para o ponto B (futuro).
A distância parece longa. E você não sabe exatamente por 

onde começar.
O problema pode ser anterior: você tem certeza de que real-

mente está no ponto A? Ou está o tempo todo com a cabeça em ou-
tro lugar? Está sempre lamentando e imaginando como seria estar 
no ponto B?

Estar, de verdade, no ponto A, pode ser o primeiro passo. Aceitar as 
condições. E focar em cada pequena etapa. É só isso que você controla.

*
Será que a lagoa pequena impede o peixe de crescer?
Pode ser. O meio realmente importa e influencia. Mas coloca-

mos muita culpa na lagoa, como se ela fosse a única responsável pela 
pequenez.

O ponto crítico é tornar-se um peixe melhor e maior. E isso de-
pende muito mais dos fatores internos do que dos externos.

E, além disso, hoje em dia o peixe consegue, se quiser, trocar de 
lagoa com certa facilidade.

CARINE ARENHARDT 

A chegada do inverno 
acaba acendendo uma preo-
cupação com a estabilidade 
dos estoques de sangue em 
nível mundial. Nas estações 
mais frias, diminui o núme-
ro de doadores saudáveis, 
devido a problemas de saú-
de mais comuns nesta épo-
ca, como quadros gripais. 
Realizada anualmente, a 

campanha Junho Vermelho 
lembra a importância dos 
doadores saudáveis mante-
rem suas doações. 

Neste ano, as unidades 
do Hemosc em Santa Catari-
na já estão reforçando os pe-
didos para doação de sangue 
desde o início da pandemia 
do novo coronavírus. A cam-
panha deu certo, e conforme 
a coordenadora de capta-
ção de doares em Chapecó, 

Eliana Ribicki, o Estado vem 
mantendo os estoques está-
veis. 

A coordenadora agrade-
ceu a todos que continua-
ram doando neste período 
de pandemia e também a to-
dos que continuarão com-
prometidos com esta causa 
durante o inverno. Neste pe-
ríodo de pandemia as doa-
ções continuam sendo feitas 
exclusivamente por agenda-

mento. A medida foi adota-
da para controlar o fluxo de 
pessoas que chegam ao He-
mosc. O agendamento no 
Hemosc de Chapecó precisa 
ser feito por telefone, pelos 
números 3700 6410 ou 3700 
6401. Uma orientação im-
portante é que o doador, an-
tes de agendar o atendimen-
to, primeiro entre no site do 
Hemosc e verifique os crité-
rios de doação. 

junhO VeRmelhO Chegada do inverno diminui o número de doadores 
saudáveis e acende alerta para estabilidade dos estoques 

campanha reforça importância 
das doações de sangue
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LIÇÕES DE VIDA
Para que o horizonte tão esperado por nós 
chegue mais rápido, será preciso que cada um 
faça a sua parte. O sacrifício deve ser de todos...por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

OBRAS E MAIS OBRAS DO DEPUTADO 
CELSO MALDANER

A prefeitura de Maravilha publicou na terça-feira (2) o edital de licitação de oito 
trechos de pavimentações, somando mais de 30,9 mil metros quadrados. Com as novas 
obras, o programa de pavimentação da prefeitura de Maravilha atinge a marca de 73 no-
vos trechos asfaltados. O valor do investimento é de R$ 3,9 milhões, sendo parte dos re-
cursos de emenda parlamentar do deputado federal Celso Maldaner (MDB). Também 
foi entregue a ordem de serviço para a edificação de Centro de Cultura no valor de R$ 
1.261.309,34, R$ 226 mil a menos que o preço máximo estabelecido pelo projeto que foi 
feito pela Amerios. O prazo para execução da obra é de 18 meses. Temos que reconhecer 
que o que o deputado trouxe para Maravilha é algo fora do comum. Tem sido um verda-
deiro padrinho do município. Felizes de nós que temos um representante na Câmara alta 
de Brasília. Além de focar seus trabalhos visando o crescimento de Maravilha, ele não 
se esquece dos demais municípios da região. Parabéns, deputado, e obrigado por tudo!

Imagem: Amerios

CHEGANDO A VACINA 
CONTRA A COVID-19

A vacina para covid-19 desen-
volvida pela Universidade de Ox-
ford, no Reino Unido, será testada 
em brasileiros. A análise terá apoio 
do Ministério da Saúde e come-
ça ainda neste mês. Serão dois mil 
voluntários ao todo, no Rio de Ja-
neiro e em São Paulo. O Brasil fará 
parte do plano global de desen-
volvimento da vacina e é o primei-
ro país a ter acesso ao antídoto.

seR AssOciAdO dO 
sicOOb É VAnTAjOsO

Nesta semana o Sicoob Credial creditou apro-
ximadamente R$ 2,5 milhões em conta corrente de 
associados que solicitaram resgate de suas cotas 
capital, através do plano de devolução estatutário. 
Além disso, em 31 de dezembro de 2019 houve a 
remuneração sobre o saldo em cota capital em va-
lor superior a R$ 5 milhões. “A devolução da con-
ta capital é feita quando o associado completa 25 
anos ininterruptos no quadro social, 65 anos com 
no mínimo 10 de vínculo associativo, demissão ou 
desligamento do quadro social”, explica o presi-
dente do Sicoob Credial, Hermes Barbieri. Até este 
ano, 764 associados já solicitaram a devolução e 
estão recebendo-a de forma parcelada. “No Sicoob 
Credial o associado é dono, além de não pagar ma-
nutenção de conta, extrato de conta corrente ou 
talão de cheques, o associado tem a vantagem de 
participar da distribuição de sobras da cooperati-
va anualmente e receber a devolução de sua conta 
capital conforme estatuto da cooperativa”, relata.

Em 10 semanas, SC 
caiu de 5º para 21º no 
ranking dos estados em 
casos de coronavírus 
por milhão de habitantes

Queda é reflexo do achata-
mento na curva em Santa Cata-
rina e no aumento na curva dos 
demais estados. Bons ventos 
para nosso Estado, onde já po-
demos vislumbrar luz no fim do 
túnel dessa terrível pandemia.

Auxílio às empresas 

Governo e Congresso discutem a criação de um progra-
ma de parcelamento dos impostos adiados durante a pande-
mia. É uma medida de extrema urgência, tendo em vista que 
a maioria das empresas não está conseguindo pagar seus im-
postos. Com o atraso dos tributos, isso gera a inviabilidade 
econômica de qualquer empresa, pois a inadimplência im-
pede de participar de licitações e vender a órgãos públicos, e 
gera incapacidade de negociar com bancos e casas de crédito.

Júlio Garcia: “Governo Moisés 
não deu certo, mas nunca é 
tarde para recomeçar”

O governo Carlos Moisés (PSL) não deu 
certo até agora, mas ainda tem tempo para re-
começar. A avaliação é do presidente da As-
sembleia Legislativa, Júlio Garcia (PSD), em 
entrevista a Renato Igor e Upiara Boschi na 
CBN/Diário na tarde de terça-feira (2). O pes-
sedista também afirmou que não vê clima para 
impeachment do governador, embora ressal-
te que tratará de forma jurídica os cinco pedi-
dos em análise na Procuradoria da Alesc.

O BOM SENSO DO PRESIDENTE BOLSONARO

O presidente, Jair Bolsonaro, afirmou na noite de terça-feira (2) que pode liberar 
mais três parcelas do auxílio emergencial, criado em razão da crise econômica causa-
da pela pandemia do novo coronavírus. Bolsonaro também disse que espera que go-
vernadores adotem medidas que permitam que a população volte a trabalhar. “Te-
mos mais uma parcela de R$ 600, depois mais duas acertadas com o Paulo Guedes. 
Falta definir aí o montante. E vamos esperar que até lá os outros governadores enten-
dam o que seja melhor pro seu estado e adotem medidas pra voltar aí o povo a tra-
balhar”, disse Bolsonaro, ao falar com apoiadores na saída do Palácio da Alvorada.

Fotos: Divulgação

Novo portal é instalado 
em Flor do Sertão

Foi instalado novo portal às margens da BR-282 
em Flor do Sertão. A iniciativa faz parte de amplo pro-
jeto, que inclui a construção de uma ciclovia de aproxi-
madamente três mil metros de extensão, entre o portal 
e a cidade, que está em fase de execução. A ilumina-
ção ao longo de todo o trajeto já está instalada. Recuos 
com bancos e ornamentações serão colocados em pon-
tos específicos, além de arborização própria para o tre-
cho, incluindo árvores e flores. De acordo com o dire-
tor de Turismo, Jovir Zanuzzo, uma Volta Ciclística irá 
marcar a inauguração da obra, que deve ser finaliza-
da em aproximadamente dois meses. Uma obra inteli-
gente e útil, com grande atrativo para passeio ciclístico.

Arquivo/O Líder
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

eles esTãO VOlTAndO
Infelizmente os radares, popularmente conhecidos como 

pardais, estão retornando às nossas rodovias. Segundo infor-
mações do Dnit, serão em torno de vinte novos pontos com 
esse tipo de controle de velocidade em nossa região. Segun-
do o que se apurou em matéria publicada no wh3.com.br, ini-
cialmente serão instalados entre Xaxim e Xanxerê.

QUAL A FINALIDADE? EDUCAtIVA? OU MERA ARRECADAÇÃO?
Esse sempre foi meu grande questionamento quanto a esse 

tipo de fiscalização. Entendo que finalidade educativa, peda-
gógica, muito poucos tinham. A grande maioria estava insta-
lada em locais praticamente sem necessidade, e que se torna-
vam mero instrumento de arrecadação, prejudicando o tráfego 
e o bolso dos condutores. Essa era a grande contestação. Prova 
disso, e que fundamenta a minha colocação e minha insurgên-
cia, inclusive minhas discussões, era que estavam em locais des-
necessários. E para comprovar o que alegava, depois que foram 
desligados, praticamente não tivemos acidentes onde havia este 
tipo de fiscalização. Resumindo, eram, sim, desnecessários.

QUAL O DEStINO DA ARRECADAÇÃO?
Esse é outro questionamento que nunca foi devidamente 

esclarecido. Para onde ia o dinheiro da arrecadação das mul-
tas? Em que eram aplicados tais valores? Quanto a empresa 
que operava os equipamentos, e que havia ganhado o direito 
de explorar os controladores através de processo licitatório, 
ganhava e/ou levava para casa, por conta das multas aplica-
das? Isso nunca ficou esclarecido para o cidadão. A arrecada-
ção – e não devia ser pouca coisa – ia sabe-se lá para onde, e 
era usado o dinheiro sabe-se lá por quem. O certo é que mes-
mo com as multas e a polpuda arrecadação, as nossas rodo-
vias continuaram (e continuam) em estado deplorável, exce-
to pela obra na 282 entre São Miguel – Maravilha – Chapecó. O 
resto segue sendo uma porcaria. Esta é nossa cruel realidade.

FINALIDADE PEDAGÓGICA
Eu só espero que efetivamente haja um estudo sobre os 

locais a serem colocados os controladores. Proximidade de 
trevos, áreas movimentadas de rodovias, cruzamentos, es-
colas, etc. Não em lugares ermos, distantes, que só atrapa-
lhavam o tráfego, como eram os antigos e que foram tirados 
(graças a Deus) por conta de decisão do senhor presiden-
te da república. E que mesmo antes de serem punitivos, que 
seja informado com clareza ao cidadão não apenas onde es-
tão instalados. Mas também quais os critérios que foram uti-
lizados para sua instalação. E posteriormente à cobrança das 
multas, que os valores arrecadados sejam informados, na for-
ma de prestação de contas! É um direito do cidadão! Só que... 
Duvido muito que isso aconteça. 

DIANA HEINz

Na primeira sessão ordi-
nária de junho realizada pela 
Câmara de Vereadores foi 
aprovado, em turno único, ofí-
cio que trata sobre a homolo-
gação Termo de Concessão de 
Uso celebrado entre Maravi-
lha e a empresa Oficina Mecâ-
nica Brutscher Ltda.

Também deram entrada 
várias matérias, como o Pro-
jeto de Lei Complementar 
(PLC) que trata sobre o Esta-
tuto do Desenvolvimento So-
cioeconômico do município 
e o Projeto de Lei Legislativo 
(PLL) sobre o subsídio dos ve-
readores do município para a 
Legislatura que se inicia em 
janeiro de 2021.

O Legislativo também 
aprovou três indicações. A de 
autoria do vereador Natali-
no Prante, que sugere que o 
Executivo estude a viabilida-
de de um engenheiro elaborar 
projetos para as estradas ru-
rais sempre que estas precisa-
rem passar por manutenção. 
Assim, pode ser feita a veri-

sessãO Ofício sobre a homologação de Termo de Concessão de Uso 
celebrado entre Maravilha e a empresa Oficina Mecânica 
Brutscher Ltda. foi aprovado 

legislativo realiza primeira 
sessão de junho 

legislativo também aprovou três indicações e uma moção

Divulgação

ficação da qualidade do ma-
terial, forma de colocação da 
brita ou cascalho, respeitando 
uma dimensão padronizada, 
que dê espaço para a abertura 
das sarjetas e instalação da tu-
bulação adequada ao volume 
de água, que dá suporte ao seu 
escoamento.

O vereador Gilmar Casta-
nha fez duas indicações. Uma 

pede que o Executivo provi-
dencie a instalação de uma 
rótula na Avenida Araucária, 
esquina com a Rua José de An-
chieta, nas proximidades da 
Delegacia de Polícia de Mara-
vilha. Outra sugere que o Exe-
cutivo providencie a constru-
ção de uma lombada física na 
Rua José de Anchieta. 

Também deu entrada na 

sessão uma moção de autoria 
do vereador Cleber Pertussat-
ti. O documento, que manifes-
ta apoio aos aprovados rema-
nescentes do último concurso 
da Polícia Militar para o cargo 
de soldado, é destinado ao go-
vernador do Estado e também 
à Assembleia Legislativa. A 
moção será apreciada na pró-
xima semana.

Nesta semana o Sicoob 
Credial creditou aproxima-
damente R$ 2,5 milhões 
em conta corrente de asso-
ciados que solicitaram res-
gate de suas cotas de capi-
tal, por meio do plano de 
devolução estatutário.  

Além disso, em 31 de de-
zembro de 2019 houve a re-
muneração sobre o saldo 
em cota capital em valor su-
perior a R$ 5 milhões. “A 
devolução da conta capi-
tal é feita quando o associa-
do completa 25 anos inin-
terruptos no quadro social, 
65 anos com no mínimo 10 
anos de vínculo associati-
vo, demissão ou desligamen-
to do quadro social”, expli-
ca o presidente do Sicoob 

ResgATe
sicoob credial credita cerca de R$ 2,5 milhões 
em conta corrente de seus associados

Presidente do Sicoob Credial, hermes Barbieri

Credial, Hermes Barbieri. 
Até este ano, 764 asso-

ciados já solicitaram a devo-
lução e estão recebendo-a 
de forma parcelada. “No Si-
coob Credial o associado é 
dono, além de não pagar ma-

nutenção de conta, extra-
to de conta corrente ou ta-
lão de cheque, o associado 
tem a vantagem de partici-
par da distribuição de sobras 
da cooperativa anualmente 
e receber a devolução de sua 

conta capital conforme esta-
tuto da cooperativa”, relata.

Para o diretor-executi-
vo do Sicoob Credial, Márcio 
Luiz Schmitt, um dos gran-
des diferencias do sistema 
cooperativo financeiro para 
as instituições tradicionais é 
sua preocupação com o pa-
trimônio humano, e isso se 
reflete na distribuição das 
sobras proporcionalmen-
te à movimentação financei-
ra de cada associado. “Nes-
se momento são cerca R$ 2,5 
milhões que acabam sendo 
reinvestidos nas nossas mais 
diversas comunidades, for-
talecendo o comércio local e 
auxiliando nossos associados 
nesse período de dificuldade 
econômica global”, finaliza.

Divulgação
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PRECONCEITO 
Em pleno 2020 protestos ainda precisam nos fazer refletir sobre um ve-

lho problema. Triste ter que ver tantas manifestações pedindo respei-
to por vidas negras, algo que a sociedade já deveria ter entendido há mui-
to tempo. O que ainda faz alguém julgar outra pessoa pela cor da pele? 
Total falta de respeito pela vida humana e um baita desvio de caráter. Se 
você ainda “passa pano” pro racismo, acha que ele não existe ou é viti-
mismo, faça um favor pra humanidade e vá se informar sobre o assun-
to, tente se colocar no lugar daqueles que tantas vezes são tratados de for-
ma diferente pela cor da pele. Ainda temos muito para aprender. 

carine Arenhardt, jornalista
Pilar Olivares/Reuters

Cultive sua 
evolução 
Cultivar o amor próprio significa 
gostar de si. Esse cuidado é a base 
que podemos dedicar a nós e aos 
outros. Quando nos amamos de 
verdade, podemos tirar da gente 
aquilo que não é saudável. não 
aceitamos tratamentos ruins e 
também cultivamos hábitos que 
nutrem verdadeiramente nosso ser. 
a forma como o outro nos trata é 
de responsabilidade dele. É normal 
sofrermos de culpa e ódio, mas 
isso significa que estamos voltados 
contra nós mesmos. O aprendizado 
do amor-próprio precisa do perdão 
concedido a quem somos. 

diana heinz, jornalista

Uma boa atitude da Sala de Situação de 
Dengue de Maravilha, por meio da Secretaria 
de Saúde. Agora, as famílias que tiverem casos 
confirmados ou suspeitos de dengue estão rece-
bendo repelente para se proteger dos mosqui-
tos, principalmente o Aedes aegypti. O gesto foi 
necessário porque muitas pessoas não tinham 
condições de comprar o material. Isso foi perce-
bido pelas agentes que passam nas casas. Assim 
como as máscaras contribuem na prevenção ao 
coronavírus, o repelente ajuda contra a dengue. 
Ações como essas devem permanecer no nos-
so município. Um abraço e bom fim de semana.

cleiton ferrasso, jornalista

Relaxe!
Todos nós temos dias nos quais estamos com um nível de estresse al-

tíssimo. Mas a parte boa é que somos nós quem decidimos se isso vai in-
fluenciar em nossa vida ou não. Por exemplo, podemos ter um difícil, 
com muitas coisas dando errado, podemos até ficar nervosos, mas pre-
cisamos saber que isso vai influenciar negativamente em nossas vidas se 
mantivermos esse ritmo. Chegar em casa após um exaustivo dia de tra-
balho e tomar um banho relaxante, beber um chá quentinho, ouvir mú-
sica, assistir um bom filme ou ler um livro bacana são opções que pode-
mos ter como maneira de relaxar e deixar que boas energias fluam. Em 
tempos difíceis, somos nós quem decidimos se os aceitamos ou não!

Rosiane poletto, redatora

Algo tão importante no mundo capitalista: o dinheiro. Não falo da impor-
tância de ser bom ou ruim, mas sim que o sistema funciona desta forma. A nos-
sa sociedade é capitalista e pronto. Existem vários pontos positivos e negativos 
nesse sistema. Um positivo é que temos a chance de ganhar mais dependen-
do de nosso trabalho, ações e esforço. O ponto negativo é a desigualdade social 
para a faixa que vive na miséria. Assim, baseado no impacto nítido do financei-
ro nas nossas vidas em tudo, defendo uma cadeira sobre finanças básicas na es-
cola. A tão falada educação financeira. No inglês, por exemplo, vamos evoluin-
do a cada série que superamos na escola. Desde cedo aprendemos matemática, 
fórmula de Bhaskara, raiz quadrada... “Joãozinho tinha 5 maçãs e comeu qua-
tro...”. Mas ele não poderia ter vendido quatro e comprado mais seis ou sete???

ederson Abi, jornalista

PRAZERES
Nesta semana tive a satisfação de ler o poe-

ma Prazeres, de Bertolt Brecht, em que ele traz 
de forma bem resumida uma lista de agrade-
cimentos baseada em pequenos prazeres co-
tidianos. Fiquei pensando sobre o assunto e 
vi que muitos itens que ele cita também fa-
riam parte da minha lista, por exemplo: O pri-
meiro olhar pela janela ao despertar; sapatos 
confortáveis; o jornal; entender; música anti-
ga, entre tantos outros. Continuei pensando no 
assunto e passei a incluir outros tópicos pelos 
quais sou grata e que não faziam parte do po-
ema. Faça uma lista você também, o mais in-
teressante é que é possível acrescentar coisas 
novas a cada dia! Certamente uma bonita ma-
neira de não esquecermos as dádivas recebidas.

camilla constantin, jornalista

REPELENtES 
CONtRA A DENGUE 

EXPERIÊNCIAS FINANCEIRAS
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Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| Quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIQUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

Quem peRseVeRA ATÉ O 
fim, AlcAnÇA A ViTóRiA

  
Em qualquer empreendimento, quan-

do se chega ao ponto crucial a maioria das 
pessoas se deixa desanimar e desiste de se 
esforçar. É nesse ponto que você precisa 
continuar se esforçando, mantendo firme o 
objetivo inicial, pois a trajetória final é que 
define a vitória ou o fracasso. Quem se-
gue com perseverança a trajetória final al-
cança infalivelmente a vitória e o sucesso.

AÇÕes sOciAis Doações foram realizadas nos últimos dias 
beneficiando a comunidade maravilhense 

Rotary club entrega cestas básicas 
a famílias carentes e materiais 
para a secretaria da saúde  

O Rotary Club de Ma-
ravilha concretizou dois 
importantes projetos so-
lidários. O objetivo foi 
contribuir com ações de 
enfrentamento ao corona-
vírus. 

Uma das iniciativas foi 
a entrega de 25 cestas bá-
sicas para famílias previa-
mente cadastradas e que 
se encontram em situação 
de vulnerabilidade social 
em virtude da pandemia 
da covid-19. Esta ação foi 
possível graças a um pro-
jeto distrital com recur-
sos no valor de R$ 103.890 
mil, obtidos junto à Fun-
dação Banco do Brasil e 
que foram distribuídos de 
forma igualitária aos 50 
clubes de Rotary perten-
centes à área de abran-
gência do Distrito-4740.

A ação teve o objeti-
vo de auxiliar pessoas que 
perderam o seu empre-
go ou famílias que tive-
ram diminuição de renda. 
O projeto também priori-
zou os estabelecimentos 
comerciais onde atuam os 
clubes de Rotary, para fo-
mentar a roda da econo-
mia. “Nesta ação também 
tivemos a parceria do Su-
per Auriverde que nos 
proporcionou um preço 
diferenciado para aqui-
sição dos produtos, além 
de contribuir com a doa-
ção de uma cesta básica”, 
destacam os membros do 
clube. 

membros do rotary e neiva Budde, representando a Fundação Banco do Brasil

DOAÇÃO PARA A SAÚDE
O rotary Club de maravilha também fez a doação de material de proteção individual 
no combate à covid-19 para a Secretaria da Saúde do município, direcionados para o 
Caps e Sala de Triagem. a doação contempla materiais como luvas, máscaras, toucas, 
sabonete líquido, desinfetante e álcool em gel. 
Este é um projeto do rotary internacional, por meio da Equipe Distrital. a proposta 
foi submetida junto à Fundação rotária e obteve aprovação. O valor aprovado é de 
mais de r$ 127 mil, montante que foi distribuído de forma igualitária aos 50 clubes do 
distrito. Conforme membros do clube em maravilha, parte dos valores arrecadados 
em campanhas ou eventos dos clubes de rotary são destinados à Fundação rotária, 
onde posteriormente são revertidos em projetos para as comunidades. 

Entrega dos materiais para a Saúde 

Fotos: Divulgação

O AmOR de pAi numA culTuRA pATRiARcAl
Os nossos comportamentos são movidos por emoções e senti-

mentos. As nossas emoções e sentimentos dependem de como lemos 
o mundo. A maneira com a qual lemos e damos significados ao mundo 
depende de uma série de mapas de decodificação que podemos cha-
mar de significações, ou seja, de um processo de significação. Esse pro-
cesso baseia-se sobre instrumentos e ferramentas que chamamos de 
categorias mentais e se moldam e reproduzem a partir de uma ordem 
que pode ser entendida como uma moldura na qual todos nos estamos 
mergulhados. Essa moldura chama-se de cultura.

A nossa cultura, a do Brasil e do Oeste do Brasil, é uma cultura pro-
fundamente patriarcal. O seu fundamento é econômico, baseado sobre 
o principio da divisão e transmissão de bens entendidos como limita-
dos e, portanto, visados ao valor do acúmulo e da perpetração, evitan-
do as ameaças de divisão. 

A partir dessa janela entendimento vamos aprofundar os nossos 
comportamentos, ou seja valores. 

A cultura patriarcal basicamente erige-se sobre o conceito “bem” 
no sentido de “objeto possuído”. Os eixos que trilham o regimento des-
ses bens e que estruturam a ordem patriarcal como pilares ou colu-
nas de sustentação são a dimensão pública versus a dimensão privada, 
numa rígida separação. O dono, titular legítimo, dos bens da cultura pa-
triarcal é o homem enquanto pai. 

Para enxergar isto é suficiente entender as palavras que usamos a 
partir do significado etimológico que tem.
PATRIARCADO deriva de: “pater + arch en”; ou seja: Pater = pai + arch 
en = comandar. 
PATRIMÔNIO = Pater+Monium; ou seja: pai+o bem que se transmite 
(bem que transmite o pai) 
MATRIMÔNIO = Mater + Monium; O bem que transmite a mãe 
FILHO = deriva do greco PHYÔ = o produto 

A partir disso vem fácil enxergar (e entender) como numa cultura 
patriarcal os filhos sejam reconhecidos e conceituados como um bem- 
produto do pai, numa lógica de posse. 

Nos temos um ordenamento jurídico e cívico que enquadra o casa-
mento e família como um dispositivo de regulamentação de bens e da 
transmissibilidade deles: os filhos carregam o sobrenome do pai. As em-
presas de famílias se transmitem aos homens e assim vai. 

Essa dicotomia e essa ordem, totalmente econômica na sua matriz 
fundacional, ganha valor moral com o cristianismo que, entre centenas 
de religiões de 2.000 anos atrás, ganhou justamente força bem por ser a 
que permitia de carimbar com uma moral espiritual essa organização 
econômica e regimentar rigidamente a posse dos bens dos homens ao 
controle deles, subordinando (e submetido) as mulher (e as mães) num 
plano secundário. 

O cristianismo é a religião do pai e do filho (enobrecidos num elo 
sagrado pelo espírito santo); a mulher é preposta ao cuidado e ao sacri-
fício do homem acima da vida dela, dentro a esfera privada  (Maria, mãe 
virgem que recolhe o sangre na cruz); caso contrário é uma puta: Mad-
dalena, vida pública. 

Apesar de parecerem conceitos antigos, isto é o que ainda serpen-
teia nas veias e nos neurônios dos homens patriarcais, cuja degeneração 
extrema é o machismo. 

Para eles os filhos ainda são bens deles, posses deles, cujo tem direi-
to como propriedade enquanto mostram quem são eles na vida pública, 
assim como se mostra uma camioneta de luxo. Para os homens patriar-
cais o amor para os filhos não se diferencia do amor para si mesmo. Por 
isto esses homens projetam nesses filhos tudo o que eles mesmos gosta-
riam de ser e como querem serem vistos. Por isto os direcionam a gostar 
do que eles gostam, escolher o que eles escolherem e gostariam escolher 
e viver assim como eles viveram e gostariam viver. Talvez num nível ainda 
maior. Para eles se sentir melhores. 

Mas será que sem deixar aos filhos a possiblidade de serem eles 
mesmos a partir deles mesmos, se permite que sejam livres de escolher, 
recebendo mesmo assim apoio incondicionado, mesmo quando diver-
ge do desejado desses pais, ou até mudar completamente o rumo da 
vida deles, podemos falar de amor de verdade? Ou será que hoje já es-
tamos entrando numa outra ordem cultural baseada sobre valores dife-
rentes da velha patriarcal? -- 
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LUIZ CARLOS
PRATES

inVesTimenTOs Para comandante, retorno financeiro será visível em 
quatro anos de funcionamento da lavação 

corpo de bombeiros instala lavação de 
viaturas e executa cercamento da sede 
EDERSON ABI

O Corpo de Bombeiros 
finaliza nos próximos dias 
a instalação de uma lavação 
de viaturas na sede do quar-
tel em Maravilha. Com no-
vas instalações há mais de 
um ano, a instituição bus-
ca, agora, a economia de re-
cursos, já que o trabalho de 
limpeza dos veículos atual-
mente é terceirizado. Além 
disso, o quartel será todo 
cercado. 

De acordo com o co-
mandante, Michael Magrini, 
o Corpo de Bombeiros pro-
moveu algumas análises jun-
tamente com a prefeitura, já 
que o Samu também está ins-
talado no quartel. O investi-
mento de aproximadamen-
te R$ 32 mil deve começar a 
dar retorno na economia em 
quatro anos, já que a corpora-
ção gasta cerca de R$ 8 mil por 
ano apenas na lavação das 
viaturas. 

Segundo o coman-
do, o trabalho de instala-
ção deve ser finalizado em 

breve e fica anexo ao novo 
quartel, na parte baixa da 
construção. 

Magrini também expli-
ca que a sede será toda cer-
cada, promovendo mais se-
gurança no local e evitando 
possíveis invasões no terreno. 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Estrutura metálica e coberta fica na parte dos fundos da sede no Bairro universitário Compartimento no piso será para tratar água em razão de produtos químicos

imagem mostra início do cercamento e estrutura de lavação sendo construída

Cercamento começou nesta semana 
e deve ser finalizado assim que o 

tempo melhorar

A verdade é amarga
Já falei desse assunto aqui, mas, como você sabe, as coi-

sas vêm e vão, ad aeternum... A manchete, dos meus arqui-
vos, jornal de São Paulo, diz assim – “Criança religiosa não é 
a mais boazinha”. A pesquisa foi feita, é claro, por america-
nos, Universidade de Chicago. E as tais crianças religiosas não 
são mais boazinhas que as outras, as não religiosas. Não é es-
tranho isso? Não, não para mim. Fui “educado”, cresci, e me 
formei na PUC/RS ouvindo mentiras religiosas, mentiras ar-
dilosas, bem pensadas, calculadas, coisas tão antigas quanto 
os teatrais Adão e Eva. E por que as crianças não religiosas são 
melhores que as religiosas? Penso que porque em todos nós 
há um saber, uma inconsciente intuição, que nos leva às ver-
dades maiores. Dizer a uma criança que ela não faça isso ou 
aquilo porque deus está vendo, deus não gosta, é provocar a 
consciência básica da criança. Ela não crê no que ela não vê 
e não ouve, ouve dos pais, dos professores, de estranhos, mas 
isso não é ouvir a “verdade”. Diante dessa verdade, haja vista, e 
já comentei isso aqui, não há ateus nas prisões, pesquisas re-
petidas também comprovaram isso. O cara esgoelou a vovozi-
nha e tem tatuagens nos braços: “Deus é fiel”. Tem cabimento?

O que temos que pôr na cabeça das crianças é Educa-
ção Moral e Cívica, se o fizermos, a criança crescerá muito 
melhor que as crianças falsamente religiosas. É isso o que os 
pais tapados têm que saber ou aprender. Educar é a palavra 
mágica, educar, todos devemos saber, não é instruir, instruir 
é de responsabilidade da escola. Educar é discutir e transmi-
tir valores morais, bons valores, é claro. Feito isso, é deixar a 
criança livre para correr pelas avenidas da vida, e ela dificil-
mente se “perderá”, dificilmente acabará numa delegacia ou 
em situação pior e final... E o que mais se vê nas famílias, nas 
ruas, nas escolas, nos shoppings? Crianças demoníacas, in-
suportáveis de tão mal-educadas, safadas, mas... Todas sa-
bem rezar e fazer sinais na testa... Educação encurta o ca-
minho para o “céu”, os educados são melhores, as crianças 
religiosas não o são... Quem diz isso são americanos de Mi-
chigan. Quem quiser fazer bico, converse com eles... A me-
lhor oração para uma criança é o catecismo da Educação 
Moral e Cívica. Não foi o que me ensinaram... Bandidos!

cuidAdO
Eu tinha deixado passar. Descuido imperdoável. Em no-

vembro passado a Folha noticiou esta manchete: - “Stents 
não são melhores que remédios para prevenir infarto”. E em-
baixo, lia-se: - “A Justiça Federal de Passo Fundo – RS – acei-
tou denúncia de estelionato contra três médicos que teriam 
falsificado o resultado de exames de pacientes, apontando 
“severidade da lesão em artérias coronárias” para justificar a 
colocação dos stents”. Crime bárbaro. Ouça o resto...

cRime
Na sequência da reportagem acima citada, lia-se: - “Uma 

auditoria do SUS concluiu que em 75 casos foram colocados 
stents em artérias coronárias com lesões leves”. Em outros 94 
casos, os implantes nem sequer foram colocados, mas a con-
ta foi repassada ao SUS. E será que todos esses “médicos” fo-
ram devidamente cassados e “justiçados”? Abra o olho, você 
que está nessa ou perto dessa...

fAlTA dizeR
Quando ordinários em campanha prometem “saúde, edu-

cação e segurança pública” para os eleitores, alguém tem que 
subir ao palanque, pegá-los pelo pescoço (literalmente) e 
obrigá-los a escrever num papel as promessas que estão sen-
do feitas. Olhe como está o Brasil – sem hospitais, sem esco-
las e sem segurança... – Ah, pegar pelo cangote! O momento 
está chegando...

mARAVilhA
brechó da Rede feminina retoma atendimento 
na segunda-feira 

Fechado desde março, o Bre-
chó da Rede Feminina de Combate 
ao Câncer de Maravilha vai retomar o 
atendimento ao público a partir de se-
gunda-feira (8). No entanto há mudan-
ças no atendimento, que vai ocorrer 
apenas nas segundas, terças e quar-
tas-feiras das 13h às 17h. A medida foi 
adotada devido a disponibilidade das 
voluntárias, já que algumas fazem par-

te do grupo de risco para covid-19 e 
não poderão auxiliar no atendimento.   

As voluntárias lembram que é 
obrigatório o uso de máscara e álco-
ol em gel, além de manter o distancia-
mento entre pessoas. Haverá contro-
le de acesso, para evitar aglomerações. 
A sede do Brechó fica na Rua Du-
que de Caxias, próximo da Praça Pa-
dre José Bunse, no centro da cidade. Sede do Brechó fica na rua Duque de Caxias

Divulgação
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OiTO TRechOs
com investimento de R$ 3,9 milhões, município licita obras de asfalto 

A prefeitura de Maravi-
lha publicou na terça-fei-
ra (2) edital de licitação de 
oito trechos de pavimen-
tações, somando mais de 
30,9 mil metros quadrados. 
Com estas obras, o progra-
ma de pavimentação da pre-
feitura atinge a marca de 
73 novos trechos asfalta-
dos. O valor do investimen-
to é de R$ 3,9 milhões, com 
recurso de emenda parla-
mentar do orçamento pró-
prio.  A data para a abertura 
das propostas é 21 de julho.

Os novos trechos fo-
ram divididos em dois lo-
tes por se tratarem de recur-
sos de diferentes fontes. 

lOTe 1
Os recursos são de emen-

da parlamentar do deputa-

do Celso Maldaner (MDB) 
no valor de R$ 1,8 mi-
lhão, mais a contrapartida 
do município, e estão con-
templados os trechos:

1 - Rua Santa Catarina – 
Da Rua Prefeito Baldissera 
até a Rua Irmã Maria Borja

2 - Rua Nidolfo Carlos 
Matje – Da Rua Santa Ca-

tarina até a Rua Palmitos
3 - Rua Monteiro Loba-

to – Da Rua Abyr Diehl até a 
Rua Vitorino Sales Fagundes

4 - Rua Carlos Tho-

mas Marcolin – Da Ave-
nida Maravilha até a Rua 
Ipenor Madalozzo

5 - Rua Carlos Cembra-
nel – Da Rua Avelino Giehl 
até a Rua Atílio João Zanotto

6 - Rua Atílio João Za-
notto – Da Rua Carlos Cem-
branel até a Rua Car-
los Thomas Marcolin

lOTe 2
Será executado com 

recursos do orçamen-
to do município. Estão con-
templados os trechos:

7 - Rua João Regner – Da 
Avenida Maravilha até o fim

8 - Rua Independência – 
Entre a Avenida Anita Gari-
baldi e a Avenida 27 de Julho

OuTRAs ObRAs
no dia 25 de maio já foi lançado edital que 
prevê o asfaltamento de mais de 5,8 mil metros 
quadrados, sendo um trecho na rua ayrton Senna, 
no loteamento Estrela, e mais um trecho da rua 
independência, começando na rua alemanha, 
loteamento nosso Sonho, até o fim do trecho na 
esquina das empresas Erva Daninha e reafrio. O valor 
máximo do investimento nos dois trechos é de r$ 
1.157.839,20. O valor final será definido pela licitação 
que está marcada para o dia 5 de junho.

um dos novos trechos licitados é na rua independência, entre as avenidas anita Garibaldi e 27 de julho

Carine Arenhardt/O Líder

ecOnOmiA Município teve segundo mês de queda na arrecadação do ICMS e mantém crescimento no ISS

com 26% de queda, maravilha perde mais 
de R$ 500 mil na arrecadação do icms
CARINE ARENHARDT 

Os números são rela-
tivos ao mês de maio, que 
acabou ficando com um re-
sultado ainda pior do que o 
já registrado pelo municí-
pio em abril, quando Ma-
ravilha havia contabilizado 
perda de 20,07% na arreca-
dação do ICMS, compara-
do a 2019. No quinto mês 
do ano a queda chegou a 
26,19%, num comparativo 
com o mesmo período de 
2019. 

Maio fechou com uma 
perda de R$ 549.058,69 na 
arrecadação do ICMS. Em 
2019, o mês somou arreca-
dação de R$ 2.096.637,16, 
número que neste ano caiu 
para R$ 1.547.578,47. O sal-
do negativo é resultado dos 
reflexos da pandemia do 
novo coronavírus que vem 
afetando o setor econômi-
co, refletindo na arrecada-
ção de tributos. 

Conforme o secretário 
de Indústria, Comércio e 
Turismo, Gelson Rosseto, o 
município aguarda a libe-

ração de recursos por par-
te do governo federal para 
recompor parte das perdas 
na arrecadação. O valor a 
ser repassado ao municí-
pio ainda não foi confirma-
do oficialmente. 

ARRecAdAÇãO em mARAVilhA

Gráfico aponta para queda na arrecadação do iCmS e crescimento no iSS 

Secretário de indústria, 
Comércio e Turismo, 

Gelson rossetto 

cRescimenTO 
nO iss 
ao contrário do iCmS, o imposto Sobre Serviços 
(iSS) fechou o mês de maio com crescimento na 
arrecadação, seguindo o mesmo cenário positivo 
de abril. Em 2019, maio somou r$ 462.937,68 em 
arrecadação do iSS, número que no mesmo período 
deste ano subiu para r$ 483.978,70 em maravilha. O 
crescimento é de quase 5%, somando o montante de 
r$ 21.041,02. 
O secretário Gelson rosseto destaca que os números 
de maio representam a prestação de serviços de abril, 
já que o recolhimento do imposto ocorre sempre no 
mês seguinte. 

nÚmeROs em sc 
Em Santa Catarina, dados divulgados nesta semana 
pela Secretaria da Fazenda apontam para queda de 
22,1% na arrecadação de impostos em maio. a perda é 
superior a r$ 500 milhões, acumulando o pior resultado 
para o período desde 2017. O Estado arrecadou r$ 1,76 
bilhão em iCmS em maio deste ano, contra r$ 2,26 
bilhões no mesmo período de 2019. 
Santa Catarina também já tinha registrado um saldo 
negativo em abril, com queda de 18% na arrecadação, 
o que representou cerca de r$ 416 milhões a menos. 
Somados os valores de queda nesses dois meses, o 
Estado deixou de arrecadar cerca de r$ 919 milhões. 

Arquivo/O Líder
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“Ter sucesso é falhar 
repetidamente, mas sem 
perder o entusiasmo” 

Winston Churchill, político
por RAQUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Hotelaria é um dos setores que 
mais sofrem com a pandemia

Turismo e eventos são os setores mais afetados pela 
pandemia. O cenário é desolador nos hotéis. Boa par-
te da renda dos estabelecimentos vem da locação de es-
paço para eventos, que estão proibidos por ordem sani-
tária. Somente no entorno do Parque Beto Carrero são 14 
mil trabalhadores de hotéis na região que estão sem pú-
blico. Segundo monitoramento da Associação Brasilei-
ra da Indústria de Hotéis no Rio Grande do Sul (ABIH RS), 
são 24 os estabelecimentos hoteleiros que fecharam em de-
finitivo no Estado. O mais emblemático foi o Laje de Pe-
dra, em Canela, um dos mais icônicos hotéis da serra gaú-
cha, que encerrou operações oficialmente em maio, após 
42 anos de funcionamento. No total, o Rio Grande do Sul 
tem 1.772 estabelecimentos de hospedagem que geravam, 
até a crise, 14 mil empregos diretos no Estado e outros 54 
mil indiretos na cadeia econômica que é movimentada.

BRASIL tEM 4,6 MILHõES DE ENDIVIDADOS 
SEM CAPACIDADE DE PAGAMENtO

Cerca de 4,6 milhões de endividados no Brasil devem a institui-
ções financeiras mais do que podem pagar. Conforme a Agência Bra-
sil, esse tipo de endividamento é o chamado, pelo Banco Central (BC), 
de endividamento de risco, formado por casos em que há inadimplên-
cia, comprometimento de renda, empréstimos em várias modalidades 
e renda abaixo da linha da pobreza. Para fazer essa análise, o BC con-
siderou como endividado de risco o tomador de crédito que atende a 
dois ou mais destes critérios: atrasos superiores a 90 dias no pagamen-
to das parcelas de crédito; comprometimento da renda mensal acima 
de 50% devido ao pagamento do serviço das dívidas (pagamento de ju-
ros e amortizações do valor emprestado); várias modalidades de cré-
dito simultaneamente: cheque especial, crédito pessoal sem consigna-
ção e crédito rotativo; renda disponível (após o pagamento do serviço 
das dívidas) mensal abaixo da linha de pobreza (R$ 439,03 mensais).

Oito em cada 10 brasileiros 
realizam afazeres 
domésticos, aponta IBGE

Mais de 146 milhões de brasileiros rea-
lizaram afazeres domésticos no próprio do-
micílio ou na casa de parentes ao longo de 
2019. O número corresponde a 85,7% da po-
pulação nacional com mais de 14 anos. De 
acordo com a pesquisa sobre outras for-
mas de trabalho, divulgada na quinta-fei-
ra (4) pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), o volume de brasileiros 
que fazem atividades domésticas segue está-
vel em relação a 2018. As estimativas apon-
tam que 92,1% das mulheres e 78,6% dos 
homens realizaram alguma atividade do-
méstica ao longo do ano passado. Entre os 
respondentes do sexo masculino, a partici-
pação cresceu 0,4 ponto percentual na com-
paração com 2018. A taxa de realização de 
afazeres domésticos também varia signi-
ficativamente de acordo com a idade. En-
quanto 76,9% dos jovens de 14 a 24 anos ti-
veram alguma participação nos afazeres 
domésticos, o percentual sobe para 89,2 en-
tre adultos entre 25 e 49 anos e para 91% en-
tre os maiores de 50 anos. Segundo o estu-
do, a menor taxa de participação nas tarefas 
domésticas ocorreu entre homens com ida-
de entre 14 e 24 anos (67,8%) e a maior en-
tre mulheres de 25 a 49 anos (95,5%).

Maior produtor nacional de suínos, San-
ta Catarina comemora cinco anos como 
zona livre de peste suína clássica. Em 28 de 
maio de 2015, catarinenses e gaúchos rece-
beram a certificação da Organização Mun-
dial de Saúde Animal (OIE) como a primeira 
zona brasileira livre da doença. Para man-
ter a excelência sanitária do rebanho, o Es-
tado mantém um rigoroso controle das do-
enças animais por meio da Companhia 

Integrada de Desenvolvimento Agrícola de 
Santa Catarina (Cidasc) e do Instituto Ca-
tarinense de Sanidade Agropecuária (Ica-
sa), com a participação dos criadores e 
entidades ligadas ao setor. O status sanitá-
rio diferenciado contribuiu para que San-
ta Catarina se tornasse um grande produ-
tor e exportador de carne suína, com acesso 
aos mercados mais competitivos do mun-
do. Em 2019 o Estado bateu o recorde histó-

rico nos embarques do produto, com 411,3 
mil toneladas, gerando um faturamento de 
US$ 856,6 milhões. Grande parte das ex-
portações catarinenses tem como desti-
no o mercado chinês, que aumentou em 
88,9% as compras no último ano, fechan-
do em US$ 414,2 milhões. Em 2019, San-
ta Catarina ampliou ainda os embarques 
para mercados altamente exigentes, como 
Japão, Estados Unidos e Coreia do Sul.

SC completa cinco anos do reconhecimento internacional como zona livre de peste suína clássica

Produção industrial tomba 18,8% em abril com os reflexos 
negativos da pandemia

A produção industrial apresentou queda de 18,8% em abril, valor sazonalmente ajustado, ante o mês de março, conforme di-
vulgado pelo IBGE na quarta-feira (3). É a maior queda já registrada desde o início da série histórica em 2002 e evidencia o cho-
que na indústria da pandemia da covid-19. Com esse número, é o segundo mês consecutivo de queda na produção, acumulando 
perda de 26,1%. Em termos setoriais, 22 dos 26 ramos recuaram em abril, mostrando que o efeito do isolamento social (por con-
ta da pandemia da covid-19) afetou o processo de produção no país de forma disseminada. A atividade de maior influência negati-
va para o resultado mensal foi a de “veículos automotores, reboques e carrocerias” (-88,5%). Entre as grandes categorias econômi-
cas, ainda na comparação com o mês imediatamente anterior, bens de consumo duráveis, ao recuar 79,6%, mostrou a queda mais 
acentuada, influenciada, em grande parte, pela menor produção de automóveis. Por outro lado, entre os três ramos que amplia-
ram a produção nesse mês, os desempenhos de maior importância para a média global foram registrados por produtos alimentí-
cios (3,3%) e produtos farmoquímicos e farmacêuticos (6,6%), com ambos voltando a crescer após recuarem no mês anterior.

Fotos: Divulgação
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Diante dos dados, 
a técnica em enferma-
gem e responsável pela 
Sala de Vacinas, Solan-
ge Hofstatter, solicita para 
que as pessoas que fa-
zem parte do grupo prio-
ritário procurem o posto 
de saúde do Bairro Flores-
ta para receber a dose. 

“Quem ainda não re-
cebeu a vacina e faz parte 
do grupo pode nos procu-
rar na unidade do Bair-
ro Floresta em horário co-
mercial, de segunda a 
sexta-feira. A vacina é im-
portante porque ela aju-

da a combater três tipos de 
vírus: influenza A (H1N1), 
influenza A (H3N2) e in-
fluenza B”, destaca. 

Solange ressalta que a 
vacina contra a gripe não 
imuniza contra o coronaví-
rus, mas facilita o diagnós-
tico da covid-19. “Como os 
sintomas das duas doenças 
são bem parecidos, como 
coriza, febre e tosse, eles 
podem ser confundidos. 
Por isso, quando a pessoa 
apresenta esses sintomas 
e está imunizada contra a 
gripe, fica mais fácil fazer 
esse diagnóstico”, finaliza. 

imunizAÇãO
Adultos de 55 a 59 anos 
ocupam a menor taxa de 
vacinação contra a gripe
CLEITON FERRASSO

Mesmo com a meta ul-
trapassando os 90% do pú-
blico-alvo da campanha 
de vacinação contra a gri-
pe, algumas faixas etárias 
ainda estão muito abai-
xo do esperado pela equi-
pe de saúde de Maravilha. 
Essa baixa procura pela va-
cina é refletida também em 
nível nacional, tanto que o 
Ministério da Saúde pror-
rogou o prazo da campa-

nha de vacinação. Agora a 
data final é 30 de junho. 

A medida foi tomada 
para que os estados atinjam 
a meta de imunizar, pelo 
menos, 90% de cada um 
dos grupos prioritários. Em 
Maravilha, pessoas entre 55 
e 59 anos ocupam a menor 
taxa de vacinação. De acor-
do com os dados da Sala 
de Vacinas, apenas 33,33% 
do grupo fez a vacina. Veja 
abaixo como está a situação 
em cada grupo prioritário. 

cOnfiRA A pORcenTAgem de 
VAcinAÇãO em cAdA gRupO

Adultos de 55 a 59 anos – 34% 
Gestantes - 56,99%
Crianças de 6 meses a 6 anos - 74,82%
Puérperas - 91,11%
Pessoas com comorbidades - 87,30% 
Idosos - 121,60 % 
Profissionais de saúde - 125% 
Total de doses aplicadas é 8.300, 
representando 92% da meta de vacinação

sAÚde Média de ocupação fica em 35% para leitos de tratamento 
intensivo e 10% para internações na enfermaria 

Região mantém baixo índice de 
ocupação dos leitos de uTi para covid-19 
CARINE ARENHARDT

A taxa de ocupação dos lei-
tos de UTI é uma das grandes pre-
ocupações do poder público no 
enfrentamento da pandemia do 
novo coronavírus. Os hospitais de 
referência da região, em Chapecó, 
Maravilha e São Miguel do Oeste, 
vêm mantendo uma baixa taxa de 
ocupação dos leitos de UTI reser-
vados apenas para tratamento da 
covid-19. A média fica abaixo de 
35%. Os leitos de enfermaria tam-
bém seguem com baixa ocupação.

No Hospital Regional Terezi-
nha Gaio Basso, de São Miguel do 
Oeste, a taxa de ocupação dos lei-
tos de UTI para covid-19 era de 
33,33% até a quinta-feira (4). Do to-
tal de nove leitos, dois eram ocu-
pados, um por paciente com diag-
nóstico confirmado e outro com 
suspeita de covid-19. A ala da en-
fermaria tem 27 leitos reserva-

dos para pacientes com a doen-
ça, sendo apenas um ocupado 
por paciente com suspeita. 

Em Chapecó, são 115 leitos 
reservados para pacientes com 
covid-19, na ala SUS do Hospital 

Regional Oeste e particular da Uni-
med. Do total, 46 leitos são de UTI e 
69 enfermaria. Até a quinta-feira (4) 
35% dos leitos de UTI e 16% de en-
fermaria estavam ocupados. Do to-
tal, 58 leitos de enfermaria e 30 lei-

tos de UTI estão livres. 
No Hospital São José de Mara-

vilha a ala para atender pacientes 
com covid-19 tem um leito de UTI 
e 24 de enfermaria, nenhum ocu-
pado até a sexta-feira (5).  

hospital São josé de maravilha tem 24 leitos de enfermaria e um de uTi na ala covid

Divulgação

ESTADO 
Em Santa Catarina, até a quinta-feira (4) o índice de ocupação chegava a 60,1% no 
SuS. O número representa o total de leitos de uTi, não separando por ala covid-19 
e outras enfermidades. Dos 1.316 leitos, 141 eram ocupados para tratamento da 
covid-19, outros 650 para outras enfermidades, restando 525 livres. 
Considerando toda região do Grande Oeste, a taxa de ocupação era de 62,3% 
até a quinta-feira. Dos 130 leitos ativos, 49 permaneciam livres, 22 eram 
ocupados para pacientes com covid-19 e outros 59 para tratamento de 
outras enfermidades. 

ALTO ÍNDICE DE PACIENTES RECUPERADOS
Em maravilha, dos 24 pacientes diagnosticados com covid-19, 
18  já são considerados recuperados e seis são considerados 
ativos. O município mantém 100 pacientes em monitoramento e 
tem oito casos considerados suspeitos. 
Santa Catarina tinha, até a quinta-feira, 6.442 pacientes 
recuperados, do total de 10.532 diagnosticados com a doença. 
São 156 óbitos confirmados e 3.934 pacientes considerados 
com o vírus ainda ativo. 

pRimeiRA mORTe suspeiTA 
hospital aguarda resultado de exame de caso 
suspeito de covid-19 em maravilha

O Hospital São José de Maravilha re-
gistrou na quarta-feira (3) a primeira mor-
te de paciente com suspeita de covid-19. 
O paciente é um homem de 46 anos, mo-
rador de Maravilha, que foi internado com 
sintomas característicos da doença. A dire-
ção informou que o homem era fumante 
e já tinha antecedente de doença pulmo-
nar e do coração. Ele morreu na quar-
ta-feira, no mesmo dia da internação. 

Devido a suspeita de covid-19, o Hos-
pital adotou todos os procedimentos pa-
drão para tratamento da doença e também 
após a confirmação da morte. Foi realiza-
do o teste rápido, o qual deu negativo para 
a doença. Devido aos sintomas, também 
foi colhido material para realização de tes-
te em laboratório. O Hospital aguarda a 
chegada do resultado do exame para con-
firmar ou descartar morte por covid-19. 

Paciente internou na quarta-feira e foi a óbito no mesmo dia no 
hospital

Arquivo/O Líder
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por DR. GEOVANI DELEVAtI

MEdICINA E SAÚdE

Os danos à saúde cau-
sados pelo tabagis-
mo já são amplamen-

te conhecidos, como mais de 
15 tipos de câncer, problemas 
cardíacos, doenças crônicas, 
além de, segundo a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), 
a morte de mais de oito mi-
lhões de pessoas por ano. No 
Dia Mundial Sem Tabaco, 31 
de maio, a Sociedade Brasi-
leira de Urologia (SBU) cha-
ma a atenção para as con-
sequências do cigarro em 
relação à saúde do homem.

Muitas pessoas des-
conhecem, mas o taba-
gismo pode afetar dire-
tamente a saúde sexual 
masculina, acarretando pro-
blemas como a disfunção 
erétil. “A chance de o homem 
desenvolver disfunção erétil 
a partir do hábito de fumar 
tem como explicação cien-
tífica a maior chance de de-
senvolver aterosclerose em 
artérias, com obstrução do 
fluxo sanguíneo para órgãos-
chave, e principalmente a ar-
téria peniana, não permitin-
do uma ereção rígida”, explica 
o coordenador do Departa-
mento de Andrologia da SBU 
(2020/21), médico urologista 
Fernando Facio.

Segundo dados da litera-
tura médica, estima-se que 
100 milhões de homens no 
mundo apresentem algum 
grau de disfunção erétil 
(leve, moderada ou seve-
ra), sendo esta a mais co-
mum disfunção sexual após 
os 40 anos.

cânceR de bexigA
O câncer de bexiga tam-

bém é uma das consequên-

sOciedAde bRAsileiRA de uROlOgiA AleRTA pARA 
dAnOs dO TAbAgismO à sAÚde dO hOmem

no dia mundial sem Tabaco (31) entidade esclarece que fumar 
impacta diretamente a saúde sexual do homem

cias do cigarro. De acordo com 
o Inca, a estimativa de novos 
casos é de 10.640, sendo 7.590 
em homens e 3.050 em mu-
lheres, e o tabagismo pode 
aumentar o risco de uma pes-
soa ter câncer de bexiga em 
até 70%.

De acordo com o coorde-
nador do Departamento de 
Uro-Oncologia (2020/2021), 
Rodolfo Borges dos Reis, o ta-
bagismo é uma das principais 
causas evitáveis de câncer e 
morte por câncer. “Pesquisa-
dores americanos calculam 
que 50% dos tumores de be-
xiga nos homens e 20% nas 

mulheres são diretamente 
relacionados ao tabagismo”, 
alerta.

Segundo ele, esses mes-
mos pesquisadores estimam 
que a simples interrupção do 
hábito de fumar poderia re-
sultar na diminuição de cer-
ca de 30 mil casos novos de 
câncer de bexiga por ano 
nos EUA.

Os fumantes passivos, 
que são as pessoas não-fu-
mantes, que convivem com 
fumantes em diferentes am-
bientes respirando as mes-
mas substâncias tóxicas, tam-
bém estão no grupo de risco.

VidA sAudáVel
Parar de fumar impacta 

positivamente a vida dos pa-
cientes. De acordo com Fer-
nando Facio, quanto mais 
cedo essa decisão for tomada, 
mais chances de evitar doen-
ças. “Parar de fumar traz inú-
meros benefícios, mas estudos 
mostram que as doenças são 
evitadas de acordo com o tem-
po exposto ao tabaco e jovens 
que param têm maior chance 
de buscar equilíbrio e melhor 
qualidade de vida”, explica.

Fone: Sociedade 
Brasileira de Urologia
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EStILO E PERSONALIDADE 
Roupas e acessórios são presentes ideais 
para o Dia dos Namorados 

CAMILLA CONSTANTIN

Trocar presentes no Dia 
dos namorados é tradição 
para muitos casais, tanto 
para quem está em início 
de relacionamento, como 
para aqueles que se 
conhecem há décadas e 
aproveitam a data para 
fazer surpresas românticas, 
demonstrar sentimentos e 
celebrar a união.

Se você ainda não 
sabe o que comprar, a 
loja Evidência conta 
com diversas opções 
de roupas femininas e 

masculinas, com destaque 
para peças de inverno, 
como blusões, mantas e 
casacos, perfeitas para 
curtir esta época do ano. 
Outras opções modernas 
e diferenciadas são as 
bolsas e acessórios. 

a loja aceita crediário 
em até quatro vezes. De 
acordo com a equipe, 
todo o estoque pode 
ser parcelado em até 
dez vezes no cartão de 
crédito, com exceção das 
promoções. além disso, a 
linha masculina está com 
50% de desconto à vista. 

AniVeRsáRiO

na segunda-feira (8) a loja Evidência, que trabalha com diversas 
marcas exclusivas, completa nove anos. Em razão da pandemia do 
coronavírus não será feito evento de comemoração, mas os clientes 
irão contar com algo especial: o sorteio de três vales-compras, nos 
valores de r$ 1 mil, r$ 500 e r$ 250. 
a proprietária, neuza Taffarel, explica que o sorteio será feito no fim 
deste mês como uma forma de reconhecimento e agradecimento 
aos clientes. “Sou imensamente grata a todos que de alguma forma 
participaram da trajetória da loja”, diz. 

Fotos: Divulgação

loja fica localizada na avenida Sul Brasil

Proprietária, neuza Taffarel, e colaboradoras
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PIZZA E AMOR 
Comemoração em um espaço íntimo e exclusivo 

CARINE ARENHARDT 

As comemorações das datas festivas neste ano vêm 
tendo algumas mudanças importantes. Quem está 
adotando uma quarentena mais regrada opta, mui-

tas vezes, por não sair de casa para fazer as refeições e no 
Dia dos Namorados esta também é uma ótima escolha. Há 
várias opções de restaurantes trabalhando com delivery. 

Quando falamos em entrega, as pizzarias acabam se 
destacando e esta é também uma boa opção para come-
morar a data, entre os amantes do amor e das pizzas. A co-
memoração em casa não perde em nada o seu romantis-
mo, já que reúne os casais num clima ainda mais especial 
e íntimo. 

Aliás, se você vai comemorar esta data em casa, aposte 
também numa decoração do ambiente, tornando o clima 
ainda mais romântico. Jantares românticos e Dia dos Na-
morados têm tudo a ver. Além de comemorar no aconche-
go do lar, esta opção pode ser também mais econômica, e 
ressaltando mais uma vez, não deixa de ser cheia de amor. 
Vale apostar na criatividade e deixar este momento a dois 
ainda mais especial.

Fotos: Divulgação

Pizza e vinho podem ser uma ótima opção para o jantar em casaaposte numa decoração para deixar o encontro mais especial  



,  maravilha 6 DE junhO DE 202014

SURPREENDA!
Na data mais romântica do ano, presenteie seu 
amor com peças confortáveis e de qualidade 

CAMILLA CONSTANTIN

O Dia dos Namorados, co-
memorado em 12 de junho, cos-
tuma ser uma data muito espe-
cial para os casais. Para quem 
ainda não escolheu o presente, 
uma dica é pensar no que seu 
namorado ou namorada mais 
gosta, quais são seus hobbies, 
o que costuma assistir, ler ou 
até mesmo falar com mais fre-
quência.

Presentes com temas espor-
tivos são clássicos. É raro encon-
trar quem não gosta de pelo me-
nos uma modalidade ou que não 
ama usar peças confortáveis e de 
qualidade, no dia a dia ou até 
mesmo para aproveitar os mo-
mentos de descanso em casa.

A Top Sport trabalha com 
grandes marcas, como Adidas, 
Nike, Asics, Live, Colcci Fitness 
e muito mais, com peças espor-
tivas e casuais, perfeitas para 
quem não abre mão do confor-
to e estilo.

Não faltam opções para pre-
sentear: jaquetas, camisetas, 
moletons, tênis, chuteiras, aga-
salhos, garrafinhas e diversos ar-
tigos esportivos, podendo parce-
lar todos os produtos em até 10 
vezes sem juros. Neste Dia dos 
Namorados surpreenda quem 
compartilha essa caminhada 
junto com você.

Tênis Fila

Camisa do Grêmio Tênis asics jaqueta masculina 

agasalho legging
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AMOR
Vista-se de paixão, presenteie seu amor 

DIANA HEINz 

O clima do 
amor do 
Dia dos 
namorados 

aquece o inverno. 
Pensando nisso, 
a lojas magrão 
desenvolveu a 
campanha “vista-se 
de paixão, presenteie 
seu amor”. Casacos, 
blusas, jaquetas, 
botas, coturnos e 
muitas outras opções 
de peças para tornar 
a época mais fria do 
ano aquecida com 
estilo. Em maravilha, a 
magrão fica localizada 
na avenida araucária, 
217, e o telefone é 
(49) 3198 1717. a 
loja também trabalha 
com condicional pelo 
Whatsapp, basta 
adicionar o telefone da 
empresa e procurar na 
lista de contatos. 

Fotos: Divulgação

TUDO EM 
 

6X
PELO PREÇO 
DE À VISTA
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por SUSANE ZANIN
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espAÇO gOuRmeT

Com esse título talvez você esteja pensando que eu 
estou falando sobre todos os desafios que estamos carre-
gando nos ombros neste ano, mas na verdade estou fa-
lando de moda mesmo! Na semana passada contei um 
pouco sobre a história das mangas bufantes, já que elas 
estão provando ser uma das peças mais desejadas e usa-
das deste ano. 

Mas a impressão que eu tenho é de que a ordem 
da vez pelos estilistas é “não vamos deixar esses ombros 
passarem despercebidos, temos que modificar estrutu-
ras, modelagens, aviamentos ou o que for para que eles 
fiquem em destaque”. Digo isso porque a infinidade de 
opções de peças com algum detalhe na parte dos om-
bros já é e será ainda muito grande.

Ombreiras, bordados, babados, recortes e mode-
lagens diferenciadas, cada estilista das grandes marcas 
deixou a criatividade rolar solta e o resultado é esse: nos-
sos olhos não conseguirão mais desviar dos ombros das 
mulheres por um bom tempo!

A parte boa é que com uma blusa com ombros em 
destaque, qualquer complemento ficará bom! Seja com 
uma calça jeans ou de alfaiataria, saia colada ou esvoa-
çante, short mom ou short clochard, basta combinar 
bem as cores e cuidar para que o look não fique mui-
to carregado. Mas o que posso garantir é que, escolhen-

um 2020 cOm OmbROs cARRegAdOs
do uma peça de ombros em destaque, com certeza você 
não passará despercebida por onde for!

ingRedienTes
Massa
150g de manteiga 
1 xícara (chá) de açúcar refinado
1 ovo
2 e 1/2 xícaras (chá) de fa-
rinha de trigo
1 xícara (chá) de amido de milho
1/2 colher (chá) de fermento químico
Canela em pó a gosto

TORTA de mAÇã
Recheio
2 xícaras (chá) de leite
2 gemas
4 colheres (sopa) de amido de milho
7 colheres (sopa) de açúcar refinado
1 colher (sopa) de manteiga 
1 colher (café) de essên-
cia de baunilha

Calda
4 maçãs pequenas
8 colheres (sopa) de açúcar refinado

mOdO de pRepARO
Massa
Bata a manteiga, o açúcar e o ovo até 
virar um creme. Adicione a farinha, 
o amido e a canela. Misture e amasse 
com a ponta dos dedos até virar uma fa-
rofa. Coloque a massa em uma forma 
redonda e amasse até preencher todo 
o fundo, deixando uma borda ao redor 
da forma. Leve a massa ao forno a 180° 
C, durante aproximadamente 20 mi-
nutos, ou até a massa ficar durinha.

Recheio
Adicione os ingredientes em uma 
panela e leve a fogo baixo. Mexa 
constantemente até engrossar.

Calda
Descasque as maçãs e corte em fa-
tias finas. Coloque em uma pa-
nela com o açúcar e cozinhe em 
fogo baixo até formar uma cal-

da e as maçãs ficarem molinhas.

Preparo final
Coloque o recheio sobre a mas-
sa preassada e leve ao forno bai-
xo por 10 minutos. Distribua as ma-
çãs sobre a calda e o recheio. Leve ao 
forno por mais 10 minutos, para fi-
nalizar. Retire do forno, espere es-
friar e leve à geladeira. Sirva gelada!
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por SIMONE HÜBNER

TOQUE dE REQUINTE

Vitrine

1 – Conte uma história: a vitrine é o cartão de 
visitas da loja. Se não encantar o consumidor, 
ele provavelmente não entrará e o comerciante 
perderá a oportunidade de venda. Com 
manequins ou outros objetos decorativos, 
conte uma história de amor.

2 – Seja diferente. Surpreenda seus clientes: 
é fundamental ser notado. Seja ousado, 
ultrapasse a linha do previsível. Com isso, você 
atrai mais consumidores.

3 – use cores fortes e formas: não é preciso 
ser expert em vitrines para atrair consumidores. 
use bastante papel de seda colorido em volta 
de mostruários de joias, por exemplo. vinte 
por cento a mais de pessoas são atraídas por 
vitrines coloridas.

4 – mantenha um visual limpo: não adianta 
encher a vitrine com todos os produtos da loja. 

Para chamar a atenção, vale usar uma dúzia de 
itens de um mesmo modelo.

5 – Pense em planos visuais: antes de começar 
a expor os itens na vitrine, marque o vidro com 
uma fita na altura dos olhos das pessoas. isso 
facilita a organização. É importante manter 
alguns itens suspensos no teto e outros na 
base, próximos ao piso, mas o foco deve estar 
na altura média dos olhos dos consumidores.

6 – iluminação: pense na vitrine associada a 
luzes, que devem ser direcionadas aos pontos 
de atenção, mas sem formar sombras. À noite, 
deixe as luzes da vitrine acesas. Se sua loja 
for a única com iluminação, receberá atenção 
extra de quem passar pela rua.

7 – Kits promocionais: as pessoas gostam de 
conjuntos prontos, como um combinado ou kit 
promocional. Faça kits por grupo de produtos, excelenTe fim de semAnA!

boas vendas!

dicAs de VendAs pARA O 
diA dOs nAmORAdOs

O Dia dos Namorados é uma data 
marcante para os casais e há 
diversas maneiras criativas de 

atrair a atenção dos casais apaixonados 
com uma bela vitrine. Confira dicas va-
liosas para vender mais nessa data!

por faixa de preço, perfil de namorados: 
conservador, moderado, arrojado. assim 
você poderá incrementar suas vendas sem 
aumentar seus custos de divulgação.

8 – Parcerias com o comércio local: já pensou 
em fazer parceria com a floricultura? Que tal 
promover um desfile de moda e montar um kit 
promocional com uma loja de bijuterias ou de 
calçados?

9 – Embalagem: extremamente necessária, é 
uma forma de comunicação constante e direta 
com o seu cliente. Tenha embalagens pré-
prontas para facilitar o pacote e embalagens 
especiais e diferentes para cada data 
específica.

10 – vale-presente: comprar presente não é 
uma tarefa fácil. Que tal então oferecer um vale-
presente para facilitar a tarefa do comprador e 

do presenteado?
11 – Brindes: um brinde alegra, promove, 
facilita a venda e ainda faz o cliente carregar 
sua marca onde quer que ele esteja. Oferte-os 
também como vantagem extra e dê desconto 
para compras acima de determinado valor. É 
uma ótima maneira de atrair mais clientes.

12 – no caixa: facilite o pagamento. aceite 
cartões de crédito. mais pessoas comprarão de 
sua empresa e considerarão conveniente fazer 
negócio com você.

13 – atendimento geral: facilite a circulação 
dentro da loja. Organize a fila do pacote. 
Preocupe-se com o caixa. não deixe 
nada para a última hora. Faça um check-
list dos equipamentos antes de abrir o 
estabelecimento.

Fonte: Sebrae-SP
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE por WERNELIZE GERLACH WESCHENFELDER

ARQUITETANdO

Os cegOs e 
O elefAnTe

Nos últimos tempos o que ouvimos foi mais ou me-

nos assim: “pode sair de casa, é uma gripe”. E de repente 

tudo mudou, a regra agora é ficar em casa. Máscara não 

era necessária, mas agora não podemos sair de casa sem 

ela, virou lei, seu uso é obrigatório. Cloroquina, alguns 

dizem que será a salvação, outros dizem que não. E as-

sim seguimos muitas verdades, cada um com seu ponto 

de vista. E essa situação me lembrou de um conto: 

Um grupo de homens cegos ouviu que um animal es-

tranho, chamado de elefante, havia sido trazido para a 

cidade, mas nenhum deles conhecia a sua forma. Então 

eles disseram: “Podemos conhecê-lo pelo toque, pois 

disso somos muito capazes”. 

Quando eles encontraram o elefante, começaram a ta-

tear e discutir entre si. Cada homem tocou numa parte e, 

confiante de sua habilidade, discordava dos demais. Eles 

não percebiam que estavam tateando um animal enorme. 

O primeiro homem, cuja mão pousou na tromba, disse: 

— Este animal é como uma cobra grossa! 

Outro, cuja mão alcançou sua orelha, discordou: 

— Este animal é como um leque! 

O outro homem, cuja mão estava sobre a perna, riu 

dos demais e disse: 

— O elefante é como um tronco de árvore! 

O cego que colocou a mão na barriga do animal falou: 

— O elefante é um muro! 

Outro que sentiu o rabo do animal disse: 

— O elefante é como uma corda! 

O último, já irritado, sentia a presa do elefante e afir-

mava em tom de sabedoria: 

— O elefante é como uma lança! 

Ocorre que cada um dos homens, para compreender 

o elefante, não levava em consideração as mesmas coi-

sas. Cada um conseguia perceber apenas uma parte do 

animal. O fato dos homens serem cegos — e ao mesmo 

tempo certos da verdade — talvez seja seu maior simbo-

lismo.

E se em vez do elefante, colocarmos no lugar o co-

ronavírus e se colocarmos os nossos governantes no lu-

gar dos homens cegos, será que a história não está se re-

petindo? 

Reflexão que deixo para vocês neste fim de semana. 

QuAis mATeRiAis sãO mAis fáceis de ReciclAR em umA cOnsTRuÇãO?
A indústria da construção 

civil é responsável pelo consu-
mo de cerca de 75% dos recur-
sos naturais do planeta. Pedras, 
areia, ferro e outros tantos recur-
sos finitos são retirados em enor-
mes quantidades para suprir os 
mercados. Além da exploração, 
a grande quantidade de resíduos 
gerados nos canteiros de obras é 
algo preocupante, seja durante as 
obras ou em demolições e remo-
delações. No Brasil, por exem-
plo, os resíduos da construção ci-
vil podem representar entre 50% 
e 70% da massa dos resíduos só-
lidos urbanos. O destino dado a 
esses entulhos é outro fator, uma 
vez que muitas vezes são postos 

em caçambas que acabam indo 
para aterros e lixões sem um des-
tino correto e adequado, sobre-
carregando os sistemas de limpe-
za pública municipais e criando 
locais de deposição informais.

A reciclagem é o processo 
de reaproveitamento de mate-
riais descartados para reintro-
duzi-los no ciclo de produção. 
Isso reduz o consumo de maté-
rias-primas, diminui o volume 
total de lixo e ainda pode ge-
rar emprego a milhares de pes-
soas. Assim, é imprescindível 
que haja um sistema de sepa-
ração e coleta eficiente, mini-
mizando o problema da deposi-
ção clandestina.

OuTROs 
Zinco, alumínio, embala-

gens, tecidos. Há diversos ou-
tros materiais que podem ter 
um reuso e uma reciclagem 
possível. Há também substân-
cias como amianto, tinta látex, 
solventes químicos, adesivos 
e tinta à base de chumbo que 
precisam ser tratadas com 
cuidado para reduzir seu im-
pacto no meio ambiente. Com 
as preocupações cada vez 
maiores de tornar o mundo da 
construção mais sustentável, 
pensar em todo o ciclo de vida 
dos materiais torna-se vital. 
Além de reduzir as chances de 
deposição em locais clandes-
tinos e contribuir para aliviar 
a pressão sobre aterros, a re-
ciclagem pode culminar em 
menores custos, tanto para o 
meio ambiente, como para o 
consumidor. 

Veja abaixo os materiais 
que são mais comuns de se-
rem reciclados e quais usos 
eles podem ter:

AÇO
O aço pode ser transforma-

do infinitas vezes em um novo 
material sem perda de qualida-
de. Ao ser reciclado, o consumo 
de energia elétrica chega a ser 
80% menor para a produção da 
peça, provocando um menor 
impacto ambiental e evitando a 
extração de matéria-prima. Os 
vergalhões para o concreto ar-
mado, arames, pregos e alguns 
perfis metálicos são geralmen-
te fabricados a partir de sucatas.

cOncReTO
A reciclagem de concreto 

permite a reutilização dos es-
combros, além de reduzir os 
custos de construção. Para re-
ciclagem do concreto endu-
recido, utiliza-se um britador 
especial. Até pouco tempo, o 
concreto reciclado só era uti-
lizado como sub-base de pa-
vimento. Mas já há testes que 
mostram que o agregado pode 
criar elementos estruturais, 
com as tecnologias corretas.

mAdeiRA
Utilizar “madeiras de de-

molição” é algo bastante po-
pular. Madeiras duras podem 
durar centenas de anos se con-
servadas da maneira adequada. 
Podem ser utilizadas em peças 
grandes e estruturais ou tor-

nar-se ripas para a fabricação 
de outros artefatos, como cai-
xotes, pallets ou suportes para 
fins diversos. Mas mesmo ma-
deiras mais moles e baratas po-
dem ser recicladas, sobretudo 
como matéria-prima para a in-
dústria de painéis ou ainda para 
a fabricação de chapas de MDF, 
para produção de marcenarias.

gessO
A reciclagem do gesso na 

construção civil é viável, mas é 
um material que se descarta-
do incorretamente, pode emi-
tir gás sulfídrico. No entanto, se 
enviado a empresas adequadas, 
o gesso produzido a partir da 
reciclagem mantém as mesmas 
características físicas e mecâni-
cas do gesso convencional, com 
um custo relativamente baixo. 

eps
O poliestireno expandi-

do, isopor ou EPS é um mate-
rial que pode ser reciclado tam-
bém. Sabe-se que o EPS pode 
se tornar matéria-prima para 
a fabricação de novos produ-
tos plásticos, quando triturados 
e compactados. Podem se tor-
nar objetos de acabamentos ou 
mesmo tintas.

VidRO
Embora garrafas e recipien-

tes de vidro sejam altamente re-
cicláveis, esse não é o caso dos 
vidros de janelas, por terem 
composições químicas e tem-
peraturas de fusão distintas. 
Os muitos tipos de vidros de 
janelas não podem ser combi-
nados no processo de recicla-
gem. Também há a opção de o 
vidro ser derretido e remanufa-

turado em fibra de vidro, para 
ser incorporado no asfalto e até 
combinado em tintas refletivas 
amarelas e brancas para estra-
das. Vidro quebrado pode ser 
combinado com concreto para 
criar pisos e bancadas de grani-
lite, por exemplo.
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lori e lotário Pottratz vão completar 53 anos de casados 
na quarta-feira (10). a família e os amigos desejam que eles 
continuem fortes, saudáveis e abençoados.

registo de 6 meses da isadora. Karine, desejamos muitas 
felicidades, muita saúde, amor e 
sucesso para todos os dias da sua 
vida. Parabéns pelo seu aniversário!

Estela, você achou mesmo 
que deixaríamos esta 
data passar em branco? 
Por isso mesmo vamos 
usar este espaço para te 
desejar muita paz, amor, 
saúde e sucesso em sua 
vida! Parabéns por seu 
aniversário! De toda a 
equipe Wh Comunicações.

O primeiro aniversário é algo mágico, assim como os primeiros 
passos ou as primeiras palavras. Parabéns a isabella pelo seu 
primeiro aninho. 

registo de 11 meses da antonella.
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DIANA HEINz

Alguém que projeta suas 
expectativas em outras pes-
soas, passando a depender do 
outro para se sentir feliz, ca-
paz, para tomar decisões e até 
mesmo para se sentir ama-
do, pode ser um dependente 

emocional. Quem está nessa 
condição, sente muito medo 
de assumir a responsabilidade 
sobre sua própria vida, de to-
mar decisões erradas e de ser 
rejeitado.

A psicóloga Fernanda Mo-
raz participou do episódio do 
podcast Papo de Quinta sobre 

dependência emocional. Se-
gundo ela, a condição se ma-
nifesta por meio de padrões 
de comportamento, e é im-
portante conhecer os sinto-
mas deste problema para sa-
ber identificar se o paciente 
é dependente ou se convive 
com uma pessoa assim.

menTe sAudáVel Condição se manifesta por meio de padrões de comportamento e é importante conhecer 
os sintomas para saber identificar as causas

dependência emocional, o medo da 
responsabilidade e rejeição

supeRAÇãO 

A psicóloga afirma que 
o primeiro passo é aceitar a 
dependência. “Buscar ajuda 
na terapia é fundamental. 
Ao mesmo tempo se valo-
rizar, reconheça cada con-
quista, cada acerto e cada 
passo que dá. Você é a única 
pessoa que sabe o que é me-
lhor para sua vida”, destaca.

cAusAs

cOmpORTAmenTOs
O dependente emocional possui dificuldade para tomar 
decisões sozinho, mesmo as mais simples. Tem dificuldade 
de discordar das pessoas, por medo de ser rejeitado. Possui o 
hábito de se colocar sempre em segundo plano e fazer tudo 
pelos outros, com o objetivo de sempre manter a pessoa 
por perto e alimentar a dependência. Tem a necessidade de 
estimular as outras pessoas em qualquer tipo de atividade 
ou ação, pois não consegue ter motivação para realizar suas 
próprias coisas. É incapaz de se sentir bem quando está 
sozinho. Possui ciúme exagerado e exigência de atenção 
exclusiva do parceiro. Tem falta de interesse por outras 
amizades ou relacionamentos. não cria planos que não 
envolvem outra pessoa. É inseguro dentro do relacionamento 
e tem o hábito de ser possessivo e controlador. O dependente 
emocional é incapaz de reconhecer seu valor, sempre 
dividindo o mérito de suas conquistas com outra pessoa.

Psicóloga Feranda moraz explica conceito, causas e saída da dependência emocional

Arquivo/O Líder

Fernanda explica que estar depen-
dente emocionalmente é um traço muito 
comum em pessoas que foram superpro-
tegidas durante a infância e cresceram 
dependendo de outras pessoas. O ex-
cesso de cuidados acaba sendo projeta-
do na vida adulta, e a tendência é que a 
pessoa dependa dos outros para reco-
nhecer suas virtudes e para realizar suas 
tarefas. Mas uma infância com pouco 
carinho e proteção também pode gerar 

adultos dependentes emocionais. Cren-
ças limitantes e outros pensamentos des-
trutivos, quando alimentados, também 
podem gerar essa dependência emocio-
nal. “Haverá casos onde os pais não ti-
veram participação nesta dependên-
cia emocional, mas por características 
de personalidade da própria pessoa ela 
terá comportamentos dependentes. Ain-
da assim pode haver formas de mudar 
estes pensamentos limitantes”, explica. 

Ame sOfiA helenA 
brechó vai arrecadar recursos para criança com doença rara
CARINE ARENHARDT

Diagnosticada com Atrofia 
Muscular Espinhal (AME) tipo 
1, a pequena Sofia Helena Hel-
fer vem contando com o apoio 
da comunidade regional para ar-
recadar recursos para um trata-
mento. A família reside no inte-
rior de Saudades. Sofia completa 
um ano em julho e há alguns 
meses iniciou o tratamento pelo 
SUS, para acalmar os sintomas 
da doença degenerativa. Mas a 
chance de cura está em um me-
dicamento de dose única, apli-
cado nos Estados Unidos, que 
custa aproximadamente 2,1 mi-
lhões de dólares, cerca de R$ 12 
milhões. 

Para arrecadar o valor, famí-
lia e voluntários organizam ações 
solidárias. Um grupo de voluntá-
rias vai realizar neste mês o Bre-
chó Ame em Maravilha. Elas 
estão arrecadando roupas e cal- çados, novos e usados, para fazer o brechó nos dias 19, 20 e 21 de 

junho, na Cantina Italiana. Todo 
recurso arrecadado será para a 
campanha Ame Sofia Helena. 

As doações de roupas e cal-

çados para o brechó podem ser 
deixados na Mecânica Mendes 
ou Mercado Tarumã, em Maravi-
lha. Os doadores também podem 

entrar em contato com Michelli 
Mendes, pelo seu perfil no Insta-
gram, e contribuir com a ação so-
lidária em prol da Sofia Helena. 

OUTRAS AÇÕES 
um perfil criado no instagram (ame 
Sofia helena) oferece diversas 
informações sobre a arrecadação 
de recursos para o tratamento 
da criança. Doações em dinheiro 
podem ser feitas diretamente em 
contas bancárias, em nome de Sofia 
helena. a família também tem feito 
a prestação de contas dos valores já 
arrecadados. 

AME 
a doença degenerativa é rara e genética e interfere na capacidade do corpo de 
produzir uma proteína essencial para sobrevivência dos neurônios-motores, 
responsáveis pelos gestos voluntários vitais simples do corpo, como respirar, engolir 
e se mover. O tipo 1, de Sofia, é o mais frequente e a forma mais grave da doença.

Brechó ame é organizado em maravilha

Perfil no instagram divulga outras ações solidárias

Fotos: Divulgação
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nOVidAde Iniciativa faz parte de um amplo projeto, que inclui a construção de ciclovia

novo portal é instalado em flor do sertão
CAMILLA CONSTANTIN

Foi instalado novo portal 
às margens da BR-282, em Flor 
do Sertão. A iniciativa faz par-
te de um amplo projeto, que in-
clui a construção de uma ciclo-

via de aproximadamente três 
mil metros de extensão, entre o 
portal e a cidade, que está em 
fase de execução. 

A iluminação ao longo de 
todo o trajeto já está instala-
da. Recuos com bancos e or-

namentações serão coloca-
dos em pontos específicos, 
além de arborização própria 
para o trecho, incluindo árvo-
res e flores.

De acordo com o dire-
tor de Turismo, Jovir Zanuzzo, 

uma Volta Ciclística irá marcar 
a inauguração da obra, que 
deve ser finalizada em aproxi-
madamente dois meses. 

Ele destaca que o muni-
cípio financiou, junto ao Ba-
desc, o valor de R$ 1,5 milhão 

para ampliação da creche 
municipal e criação da ciclo-
via, incluindo o portal. “A ci-
dade já é bem vista por diver-
sas razões, pelas pessoas que 
vêm de fora ou que já mora-
ram aqui. Com essa significa-

tiva melhora no aspecto es-
tético, aquela satisfação que 
os pioneiros tiveram ao pisar 
neste lugar em meados do sé-
culo passado se manifesta em 
cada um de nós, flor-serta-
nenses, hoje!”, afirma.

Fotos: Divulgação

novidade deixou a entrada da cidade mais bonita e atrativa Portal fica localizado às margens da BR-282

ATRAsOu
prazo para conclusão das obras nas bRs 282 
e 158 é adiado

O município de Bom Jesus do 
Oeste sofreu com queda de recei-
ta nos últimos meses. Em compara-
ção com o ano 2019, nos três meses 
de pandemia (março, abril e maio), 
foi registrada queda na receita 
(ICMS e FPM) de R$ 389.595,71 mil, 
somando percentual de 12,80%.

Segundo o prefeito, Ronaldo 
Luiz Senger, o município está ten-
tando manter ao máximo os servi-
ços prestados. “Se as quedas conti-
nuarem neste ritmo, e a tendência é 
que assim seja, não poderemos ter 
outra atitude a não ser cortar gastos, 
por consequência diminuir a lis-
ta de serviços, restringir atividades e 

planejar ao máximo para não deixar 
de cumprir os compromissos bá-
sicos. Já estamos em ritmo de con-
tenção de gastos, porém tentando 
atender as demandas nas diversas 
secretarias, mas não sabemos até 
quando isso vai ser possível”, frisa.

Ele explica que o governo fe-
deral, em forma de ajuda aos mu-
nicípios, está fazendo a com-
pensação das perdas de FPM no 
mês seguinte, o que está ajudan-
do. Entretanto, ele destaca que 
esta prática será somente por qua-
tro meses, até julho, sendo que 
a partir daí, se não for compen-
sado, a receita irá despencar. 

CARINE ARENHARDT 

Em andamento há mais de 
um ano na região, a obra nas 
BRs 282 e 158 teve o prazo de 
conclusão adiado. Conforme o 
cronograma inicial, o trabalho 
estava previsto para encer-
rar em novembro deste ano, 
no entanto foi adiado para o 
primeiro semestre de 2021. 
Até o início deste mês, ape-
nas 20% das obras haviam 
sido executadas.

Conforme o supervisor-re-
gional do Dnit, Diego Fernan-
do da Silva, as paralisações e 
ritmo lento dos trabalhos em 
2019 acabaram atrasando o 

Serviço de implantação de terceiras faixas na região de São miguel do Oeste

serviço. Os problemas foram 
causados pelos atrasos na libe-
ração de recursos para a obra. 
Da Silva ressalta que atual-
mente os pagamentos estão 

em dia e o Dnit não está tendo 
problema com a liberação dos 
valores. 

O supervisor regional res-
salta que as empresas Traça-

Arquivo/O Líder

do e Gaia Rodovias seguem 
principalmente com os traba-
lhos para implantação de ter-
ceira faixa. Na região de Cha-
pecó, também já foi executado 
trabalho de restauração da pis-
ta antiga, serviço que também 
deve iniciar neste ano na re-
gião próxima a Pinhalzinho, 
Maravilha e São Miguel do 
Oeste. Os trabalhos na BR-158 
ainda não começaram.

O pacote de obras contem-
pla a restauração e adequação 
da capacidade para o trecho 
da BR-282 entre Chapecó e São 
Miguel do Oeste, e da BR-158, 
trecho entre Maravilha e a divi-
sa com Rio Grande do Sul.

bOm jesus dO OesTe
em três meses, município 
perde mais de R$ 380 
mil em arrecadação
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Ofertas válidas para junho e julho de 2020 nos pagamentos à 
vista e enquanto durarem os estoques. Imagens meramente ilustratívas.

Lustres 
 Pendentes&

Ofertas válidas para junho e julho de 2020 nos pagamentos à 
vista e enquanto durarem os estoques. Imagens meramente ilustratívas.
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Buscando manter apro-
ximação com seus asso-
ciados e também abran-
ger mais pessoas dentro das 
ações da cooperativa, o Si-
credi Alto Uruguai RS/SC/
MG está inovando na área di-
gital. No mês de abril come-
çaram as transmissões de li-
ves, todas as quintas-feiras à 
noite, pelo Facebook e Ins-
tagram. Nessas oportunida-
des, são convidados especia-
listas que interagem e trazem 
conhecimentos específicos 
sobre temas da atualidade. 

No último dia 27, em Er-
val Seco (RS), foi a vez de tra-
zer outras novidades no for-
mato virtual. O facilitador 
Eduardo Basso, graduado 
em Psicologia, pós-graduado 
em Terapias Cognitivo-com-
portamentais, tendo forma-
ção em Coaching de Talen-
tos e Consultoria em Gestão 
de Talentos, realizou pales-
tra on-line, com tema “Supe-
rar-se para evoluir”. A progra-
mação foi desenvolvida em 

parceria entre a cooperati-
va e a Associação Comercial 
e Industrial de Erval Seco. 

Uma das participantes, 
Daiana Rinaldi, elogiou a ini-
ciativa, o tema e o forma-
to da palestra. “Fiquei satis-
feita com o que presenciei, 
pois o assunto foi muito re-
levante durante esta pande-
mia que estamos vivendo. O 
Eduardo comentou sobre al-
gumas práticas que deve-
mos nos deter neste momen-
to, precisamos nos recolher, 
nos reinventar, redescobrir, 
descobrir novas formas de 
trabalhar. Isso nos faz pen-
sar no que é possível evoluir-
mos nos nossos negócios. 
Esta inovação do Sicredi está 
sendo maravilhosa, pois po-
demos participar de forma-
ção das nossas próprias ca-
sas e ainda interagir com 
o palestrante e com os de-
mais participantes, através 
do chat e da câmera de vídeo. 
Na minha avaliação, a pales-
tra on-line foi fantástica.”

On-line
sicredi investe em 
inovações digitais

Eduardo Basso ministrou palestra on-line

Divulgação/Sicredi

nOVidAdes
neste formato on-line serão trabalhados também os 
programas de relacionamento, como o líder jovem, que 
terá o projeto digital maratona de Carreira, que abrange 
mais de 200 jovens de 15 a 19 anos, em encontros 
virtuais semanais. 
Segundo a presidente da cooperativa, angelita marisa 
Cadoná, estas são oportunidades de levar conhecimento 
a públicos que presencialmente não é possível. “além 
disso, vamos trabalhar neste mesmo modelo digital 
todos os programas de relacionamento, iniciando com 
o Sicredi mulher, Educação Financeira e a união Faz 
a vida. Quando a pandemia passar, atuaremos com 
formatos híbridos – teremos momentos presenciais 
e virtuais em um mesmo programa. acredito que esta 
maneira presencial e digital é o futuro, pois ganhamos 
em eficiência, em trazer inovação, evolução às pessoas 
e fazer com que elas também se desenvolvam, sem 
perdermos a proximidade com os associados e demais 
participantes”, justifica.

O Núcleo de Desenvolvi-
mento Comercial, ligado à As-
sociação Empresarial de Ma-
ravilha, começa hoje (6) a ação 
Corações do Amor, em come-
moração ao Dia dos Namora-
dos. Os Corações do Amor estão 
circulando pelas ruas da cida-
de, oferecendo condições es-
peciais na hora da compra dos 
presentes para a data. Eles es-
tão entregando cupons de des-
conto das empresas nucleadas. 

A ação estava prevista para 
iniciar na tarde de sexta-feira (5), 
mas foi adiada devido à chuva. 
Hoje a entrega de cupons ocor-

cOmÉRciO
corações do Amor entregam cupons de desconto

re entre 9h e 12h30. Também na 
próxima sexta-feira, Dia dos Na-
morados, os corações vão entre-

gar os cupons das 15h30 às 18h. 
“Estamos sempre pensan-

do em benefícios para os nos-

sos clientes. Este é um momen-
to em que precisamos fortalecer 
ainda mais as compras no co-
mércio local. Além dos cora-
ções nas ruas, faremos um sor-
teio on-line de uma belíssima 
cesta. Quem quiser participar 
acesse a página no Instagram 
@nucleodocomercio e confira 
as regras”, frisam os nucleados.

O Núcleo ressalta que hoje 
também é Sábado Especial, com 
atendimento estendido para 
os apaixonados poderem fa-
zer suas compras com maior 
tranquilidade e não passar em 
branco esta data tão especial.

mARAVilhA Empresa terá o prazo de 18 meses para construir a estrutura 
com mais de mil metros quadrados

Assinada ordem de serviço para 
construção do centro de cultura
CARINE ARENHARDT 

O governo municipal de 
Maravilha entregou na se-
gunda-feira (1º) a ordem de 
serviço para a empresa Sig-
ma Empreendimentos Ltda., 
de Cunha Porã, responsável 
pela construção do Centro de 
Cultura. A empresa venceu a 
licitação e está autorizada a 
iniciar os trabalhos, para edi-
ficação dos 1.046 metros qua-
drados da estrutura. 

O investimento é de R$ 
1.261.309,34, recurso de 
emenda parlamentar do de-
putado federal Celso Mal-
daner (MDB), com contra-
partida do município de 
pouco mais de R$ 1,3 mil. A 
estrutura terá dois pavimen-
tos e será construída na Ave-
nida Presidente Kennedy. O 
local vai receber todas as ati-
vidades e atendimentos do 
Departamento de Cultura, 
com ala administrativa, es-
paço da Banda Marcial, sa-
las para oficinas, sala de dan-
ça, banheiros e um auditório 
para 248 pessoas com palco e 
camarins.

A empresa tem o prazo 
de 18 meses para executar o 
serviço. Em entrevista para 
o Grupo WH Comunicações, 
o deputado Celso Maldaner 
comemorou o fim do proces-
so burocrático, que garantiu 

a efetiva liberação da emen-
da parlamentar para a obra. 
Ele destacou que a demora na 
liberação de uma licença am-
biental, por parte do Instituto 
do Meio Ambiente, para a re-
tirada de uma árvore araucá-

ria no terreno atrasou o pro-
cesso e quase expirou o prazo 
de liberação dos recursos. 

A prefeita, Rosimar Mal-
daner, reforçou que a obra 
vai possibilitar o fim de gas-
tos com aluguéis para man-

ter serviços do Departamen-
to de Cultura de Maravilha. 
“Era um sonho que estamos 
conseguindo realizar. Pedi-
mos para a empresa uma obra 
com qualidade para a nossa 
população”, finaliza. 

Fotos: Divulgação

Entrega da ordem de serviço para a empresa Sigma Empreendimentos

Projeto do Centro de Cultura que será construído

Corações do amor vão entregar cupons de desconto

Divulgação
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Av. Araucária, 217, Centro, Maravilha, SC. (49) 3664-4608

Cód. 94485
R$

 199,90
à vista

Barbeador 
Gama

Cód. 52772
R$

 99,90
à vista

Secador
de cabelo
Gama

R$
   99,90

mensais

Samsung A10s

Cód. 85180/85181/85182
Tela 6.2”, câmera traseira 13MP 
e frontal 8MP, 32GB. À vista R$ 999,00. 
Total a prazo (1+13) R$ 1.398,60

Cód. 38018

R$
 49,90

à vista

Prancha
Cadence

Cód. 16924/112651

R$
 49,90

cada

Cortador
de cabelo
Cadence

à vista
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de covid-19. Ela soma mais de 1,1 milhão de 
seguidores nas redes sociais e suas músicas 
mais populares são: Sou Eu e adorarei.

CARLOS LESSA
O economista Carlos lessa 
morreu no dia 5 de junho, aos 
83 anos, vítima de covid-19. 

Ele foi reitor da universidade 
Federal do rio de janeiro, cargo do qual se 
licenciou para assumir a presidência do Banco 
nacional do Desenvolvimento Econômico e 
Social (BnDES) em 2003, onde ficou até o fim 
de 2004.

ERINEU PINSFELD
Faleceu no dia 31 de maio, no hospital São 
lucas de Guaraciaba, aos 72 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela mortuária de Guaraciaba e 
sepultado no cemitério municipal de Guaraciaba.

NEWTON XAVIER SIMON
Faleceu no dia 3 de junho, no hospital São 

josé de maravilha, aos 75 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela mortuária de maravilha e 
sepultado no cemitério municipal de maravilha.

JOÃO VALDECIR DAHMER
Faleceu no dia 3 de junho, no hospital São 
josé de maravilha, aos 47 anos. Seu corpo foi 
sepultado no cemitério municipal de maravilha. 

SEBASTIÃO NUNES
Faleceu no dia 4 de junho, em sua residência 
na cidade de Catanduvas, aos 84 anos. Seu 
corpo foi transladado para a Capela nossa 
Senhora de Fátima na linha Sede Peperi, em 
Dionísio Cerqueira, e sepultado no cemitério 
municipal de Dionísio Cerqueira.

PEDRINHO HENKES
Faleceu no dia 5 de junho, no hospital 
regional de São miguel do Oeste, aos 
64 anos. Seu corpo foi velado na igreja 
Católica da linha aparecida, em Descanso, e 
sepultado no cemitério da comunidade.

BOB KULICK
O guitarrista e produtor Bob 
Kulick morreu no dia 29 de 

maio, aos 70 anos. Ele ficou 
conhecido por seu trabalho com a banda Kiss. 
Ele não chegou a fazer parte da formação oficial, 
mas participou de diversas músicas em álbuns 
como alive ii, unmasked e Killers.

JOSÉ CARLOS DOS SANTOS 
OLIVEIRA
O presidente da liga nacional 
de Karatê, josé Carlos dos 

Santos Oliveira, morreu no dia 
31 de maio, aos 66 anos. Ele nasceu na Bahia 
e se mudou para Tocantins em 1992, poucos 
anos após a criação do Estado. a partir de então, 
passou a se dedicar ao karatê.

JOEY IMAGE
O baterista joey image 
morreu no dia 1º de junho, 
aos 63 anos. Ganhou 

notoriedade com sua 
passagem pela banda The misfits entre 1978 e 
1980, voltando ao grupo como convidado em 
2000. Tocou também com a banda punk The 
undead entre 2000 e 2002, entre outras. Ele 
lutava desde 2016 contra um câncer no fígado. 

IACOV HILEL
O diretor de teatro e ópera 
iacov hilel morreu no dia 2 
de junho, aos 71 anos, vítima 

de câncer. nascido em israel, 
mudou-se para o Brasil ainda na infância, 
em 1955. atuou tanto no teatro adulto como 
no infantil, dirigindo também espetáculos de 

dança, musicais e óperas. 

GERMANO RAW NETO
O radialista e apresentador 
Germano raw neto, 
conhecido como jimmy raw, 

morreu no dia 2 de junho, aos 
58 anos, vítima de covid-19. Ficou conhecido 
pela apresentação do programa musical Globo 
de Ouro, da Tv Globo, no fim dos anos 1980.

LEOPOLDO TOMELIN
O catarinense leopoldo 
Tomelin, que lutou na 
Segunda Guerra mundial, 

morreu no dia 2 de junho, 
aos 96 anos. no ano passado ele recebeu 
da associação nacional dos veteranos da 
Força Expedicionária Brasileira a medalha 
Eternos Combatentes, por conta dos serviços 
prestados ao país em 1945.

MARIA ALICE VERGUEIRO
a atriz maria alice vergueiro 
morreu no dia 3 de junho, aos 
85 anos. Considerada uma 

das damas do teatro brasileiro, 
tinha apenas uma novela no currículo, a 
comédia Sassaricando. Conheceu o estrelato 
nacional em 2006, quando protagonizou o 
vídeo Tapa na Pantera, sucesso da internet 
no qual vive uma personagem viciada em 
maconha.

FABIANA ANASTÁCIO
a cantora gospel Fabiana 
anastácio morreu no dia 4 

de junho, aos 45 anos, vítima 

OBITUÁRIO

DIANA HEINz

Desde a última semana 
do mês de maio o LEO Clu-
be Maravilha realiza posta-
gens em suas redes sociais 
abordando o tema de saúde 
mental de maneira diferen-
te. O objetivo é proporcionar 
à população momentos que 
possam acalmar seus pensa-
mentos por meio de vídeos, 
exercícios de relaxamento 
e também metas semanais, 
que convidam todos a se-
parar um tempo com qua-
lidade para ficar só. As pos-
tagens terão sequência no 
decorrer de junho. A pri-
meira publicação convidou 
quem a leu para praticar mi-
nutos de leitura acompanha-

dos de uma bebida quente. 
De acordo com a coor-

denadora da campanha, Fer-
nanda Unser, o momento vi-
vido gerou transformações 
no funcionamento das ta-
refas diárias e impôs mui-
tos cuidados, os quais de-
vem ser incorporados na 
rotina. “Queremos desta-
car a importância dos cui-
dados com a nossa Saúde 
Mental. Por isso, convida-
mos você a colocar em prá-
tica as dicas semanais que 
estaremos repassando toda 
segunda-feira, realizar os 
exercícios de relaxamen-
to a se concentrar em nos-
sas postagens com víde-
os que permitem acalmar 
os pensamentos”, disse. 

On-line
leO clube maravilha 
promove campanha 
da saúde mental

mAiO Registros dos últimos 30 dias colocam Maravilha em uma 
realidade diferente do Estado

santa catarina registra maior número 
de incêndios florestais em quatro anos
DIANA HEINz

Conforme o comandan-
te do Corpo de Bombeiros de 
Maravilha, capitão Michael 
Magrini, o quartel fez o atendi-
mento de quatro ocorrências 
de incêndio no mês de maio. 
Em 2019, no mesmo perío-
do, foram três. Nenhum dos 
registros foi florestal, o que 
coloca Maravilha distante da 
realidade estadual: em maio 
houve o maior registro de in-
cêndios em vegetação dos úl-
timos quatro anos em Santa 
Catarina. 

Mas os quatros meses que 
antecederam maio tiveram 
um cenário diferente. No 12º 

Batalhão de Bombeiros, que 
abrange a região, o número de 
atendimentos de combate a in-
cêndios florestais foi 256,6% 
maior que no ano anterior. Os 
atendimentos a incêndios feitos 
pela guarnição de Maravilha, de 

1º de janeiro a meados de maio, 
registram aumento de 157% em 
comparação com 2019.

O ano 2020 está marcado 
pelo aumento expressivo das 
ocorrências de incêndios em 
vegetação em Santa Catari-

na, impactado principalmen-
te pela estiagem. Neste ano o 
fenômeno começou em mar-
ço, sendo que normalmente 
era uma característica dos me-
ses de agosto e setembro. Em 
maio de 2020 foram 921 ocor-
rências, enquanto em 2018 fo-
ram 38 registros, 249 em 2017 e 
84 em 2016.

Ainda segundo os dados 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar de Santa Catarina (CB-
MSC), entre o dia 1º de janei-
ro e 31 de maio de 2020 foram 
3.369 ocorrências de incêndio 
em vegetação, enquanto no 
mesmo período de 2019 foram 
692 ocorrências. Já em 2018 fo-
ram 996 casos e 605 em 2017.

incêndio florestal é crime, com previsão de multa e detenção a quem realizar queimadas

Divulgação
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COTIDIANO

por ALySON HENRIQUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
Soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar rodoviária

fARóis de neblinA

Nas abordagens realizadas percebe-se um número con-
siderável de veículos instalando de modo incorreto o farol 
de neblina.

Não é difícil notar veículos com instalações artesanais, 
principalmente colocando os faróis próximos à placa de 
identificação do veículo. 

Sabe-se que uma má instalação no sistema de ilumina-
ção gera o ofuscamento da visão dos condutores de veículos 
que transitam em sentido contrário ou até no mesmo senti-
do, quando refletidos nos retrovisores, favorecendo o acon-
tecimento de um acidente de trânsito, principalmente nas 
curvas.

Por isso, no ano 2007 o Contran emitiu a Resolução 227, 
a qual, dentre tantos outros assuntos, tratou de forma espe-
cífica sobre a instalação do farol de neblina. 

Assim, é permitido um par que deve estar posicionado:
– Na largura: mais afastado do plano longitudinal me-

diano do veículo, não deve estar a mais de 400 mm do extre-
mo da largura total do veículo.

– Na altura: não inferior a 250 mm acima do solo para 
veículos da categoria M1 e N1 e não superior a 800 mm aci-
ma do solo, sendo que para as outras categorias de veícu-
lo não há nenhum requisito. Categoria M1 significa que é 
veículo automotor destinado ao transporte de passageiros, 
com capacidade para até oito pessoas, exclusive o condutor, 
e a categoria N1 é veículo automotor para o transporte de 
carga, tendo peso bruto total não superior a 3,5 toneladas.

– No comprimento: na dianteira do veículo e instalado 
de maneira tal que a luz emitida não cause desconforto ao 
motorista, diretamente nem indiretamente através dos es-
pelhos retrovisores e/ou de outras superfícies refletivas do 
veículo.

Importante é mencionar que a orientação do farol é para 
a frente do veículo, sendo que o alinhamento dos faróis de 
neblina dianteiros não deve variar de posição em função do 
esterçamento da direção. Também, não deve causar ofusca-
mento ou desconforto aos motoristas vindo na mão contrá-
ria ou outros usuários da via.

Registra-se ainda que deve ser permitido ligar e desli-
gar os faróis de neblina dianteiros independentemente dos 
faróis alto, dos faróis baixo ou qualquer combinação de fa-
róis alto e baixo.

Aproveitem a nossa dica e faça do trânsito um lugar 
mais seguro.

 
Tenham todos uma boa semana.

A Polícia Militar prendeu 
dois homens em Maravilha na 
manhã de quarta-feira (3), após 
uma grande operação na região. 
Segundo informações da guarni-
ção, eles furtaram dois veículos 
na manhã de quarta-feira (3) em 
São Miguel do Oeste. 

Um dos veículos foi aban-
donado na BR-282, nas proximi-
dades da Fazenda Volta Grande. 
Em um Corsa Classic, eles fu-
giram em direção a Maravilha, 
abandonaram o veículo na Ave-
nida Padre Antônio e correram 
em direção à vegetação, próximo 
da Apae Marisol. 

Após buscas por parte da 
Polícia Militar, eles foram presos 
pela Polícia na Rua Juscelino Ku-
bitschek de Oliveira, no centro.

De acordo com a Polícia Mi-
litar, os homens que estavam 
com o veículo furtado confessa-
ram o furto de dois carros em São 
Miguel do Oeste. O primeiro es-

AÇãO cOnjunTA Perseguição e captura contou com apoio de policiais da região

homens furtam veículo em são miguel 
do Oeste e são presos em maravilha

um dos carros foi abandonado na Br-282 entre São miguel do Oeste e maravilha

homens foram presos após fugirem próximo da apae em maravilha

Fotos: WH Comunicações

tava sem combustível e os ho-
mens foram com o mesmo até 
Iraceminha, retornaram a São 
Miguel do Oeste para furtar ou-
tro veículo que tivesse com-
bustível para se deslocarem até 
Concórdia.

Os homens cometeram os 
furtos após colidirem um veícu-
lo da empresa em que trabalham 
em São Miguel do Oeste e aban-
donarem o automóvel.

TRânsiTO

TRAgÉdiA

cOnfusãO

Acidente envolve carro 
e caminhão na bR-158

criança morre ao cair em tacho com água quente 

polícia militar apreende duas armas de fogo 

O Corpo de Bombeiros aten-
deu uma ocorrência de aciden-
te de trânsito na noite de quinta-
feira (4), por volta das 20h40, em 
Cunha Porã. Conforme a guarni-
ção, foi uma colisão entre um car-
ro e um caminhão na BR-158. 

O motorista de um Vectra fi-
cou com o pé preso no veículo, e 
após ser socorrido foi encaminha-
do para o Hospital São José com 
suspeita de fratura. O condutor do 
caminhão nada sofreu. Os danos 
no carro foram de grande monta. homem ficou com o pé preso no carro após a colisão

Corpo de Bombeiros

A Polícia Militar apreendeu 
duas armas na noite de quin-
ta-feira (4) em Maravilha. A 
guarnição foi acionada por vol-
ta das 20h para verificar pos-
sível disparo de arma de fogo. 
No local, encontrou dois ho-

mens de posse de um revólver 
calibre 38 (com registro venci-
do) e uma espingarda de pres-
são (alterada para calibre 22).

De acordo com a PM, 
eles estavam discutindo e fa-
zendo ameaças após um aci-

dente de trânsito. Não foram 
encontrados vestígios dos dis-
paros, sendo as duas armas 
aprendidas, além de um si-
mulacro de arma de fogo. Os 
envolvidos foram conduzi-
dos para esclarecimentos.

Um menino de pouco mais 
de três anos, morador da Li-
nha Alfa 2, interior do municí-
pio de São Bernardino, morreu 

na madrugada de quinta-fei-
ra (4), no hospital especializa-
do de queimados em Curitiba.

O acidente com o meni-
no foi na tarde do sábado (30), 
enquanto a família trabalha-
va no processamento de car-

ne suína. Ele brincava com mais 
dois irmãos quando, por moti-
vos desconhecidos, caiu dentro 
de um tacho com água quente.

Socorrido pela família, foi le-
vado até a unidade de saúde do 
município, onde uma ambu-

lância levou-o até ao hospital de 
Palma Sola, que imediatamen-
te o transferiu ao hospital de Pato 
Branco. De lá, seguiu para o hos-
pital de queimados de Curitiba.

O menino não resis-
tiu aos ferimentos e morreu. 
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 ONEIdE BEhLING

ESPORTE

A Federação Internacio-
nal de Futebol (Fifa), entidade 
que comanda o futsal em ní-
vel mundial, divulgou no últi-
mo fim de semana novas regras 
para o futsal federado de base, 
amador e de deficientes. 

1) Disputa de pênaltis: 
agora serão cinco cobranças 
(eram três).

2) O sinal do cronometris-
ta termina a partida, não o api-
to do árbitro.

3) O tiro livre direto para a 
6ª falta acumulada será dado 
mesmo se o tempo estiver qua-
se terminando.

4) Na saída de bola, o co-
brador não precisa estar mais 
na sua metade de quadra; a 
bola está em jogo quando chu-
tada de qualquer maneira; o 
gol pode ser marcado no pon-
tapé inicial (mas não vale o gol 
contra).

5) No desempate por pê-
naltis, o time com mais jogado-

mudAnÇA Regras valerão para base, amador e deficientes

fifa implementa novas regras 
para o futsal 

associação Brasileira de licenciamento Fonográfico produzirá livro de regras 
traduzidas da Fifa

res pode reduzir o número de 
jogadores para ficar na mesma 
quantidade do seu adversário.

6) Mão na bola: não é ape-
nas uma falta tocar fisicamente 
a bola, mas também é uma fal-
ta mover a mão ou o braço pro-
positalmente em direção à bola.

7) Cartão vermelho para o 
jogador que, em qualquer lugar 
da quadra, “negar uma oportu-

nidade óbvia de marcar gols” ao 
adversário de forma proposital.

8) Um jogador que negar 
uma oportunidade de marcar 
gol ao adversário na sua própria 
área pode escapar com apenas 
um cartão amarelo se for com-
provada uma tentativa de jogar 
a bola.

9) Tiro livre indireto por 
falta cometida fora da quadra 

Divulgação

fuTebOl
novas regras do futebol estão em vigor 
desde o início da semana 

(ambos os jogadores fora da 
quadra).

10) Pênalti: goleiro deve ter 
pelo menos parte de um pé to-
cando ou alinhado com a li-
nha de gol.

11) Pênalti: cartão amare-
lo ao adversário que obstrui o 
cobrador, mesmo que esse 
adversário respeite a distân-
cia mínima de cinco metros.

12) Regra de quatro se-
gundos para o recomeço do 
jogo: a contagem começa 
quando o cobrador da equi-
pe estiver pronto para colo-
car a bola em jogo ou o árbi-
tro sinalizar que a equipe está 
pronta.

13) Saída de bola: os joga-
dores agora podem receber a 
bola do goleiro dentro da sua 
área.

14) Durante a partida, 
no máximo cinco substitutos 
podem se aquecer ao mesmo 
tempo no banco de reservas.

Começaram a valer na 
segunda-feira (1º) as novas 
regras do futebol. As mu-
danças foram feitas pela In-
ternational Football Associa-
tion Board (Ifab), entidade 
que regula o jogo, e anuncia-
das no início de abril, sendo 
implementadas agora. Por-
tanto os novos regulamen-
tos já devem ser adotados a 
partir desta segunda. Entre 
as modificações, a que mais 
chama a atenção é a do novo 
conceito de mão na bola. 

Os juízes não devem 
mais considerar um toque 
no começo do braço (jun-
ção com a axila) como infra-
ção. O texto também indica 
que o toque de mão invo-
luntário no ataque só deve 
ser assinalado caso leve di-
retamente a um gol ou a 
uma “ocasião manifesta de 
gol”. Isso muda diretamen-
te a última recomendação, 
que pedia que os árbitros 
marcassem falta em qual-
quer toque da bola na mão 

na fase ofensiva das jogadas.  
Outra mudança impor-

tante diz respeito às cobran-
ças de pênaltis. A Ifab orien-
ta agora que uma infração 
do goleiro (como adiantar-se 
antes da cobrança) só deve 
ser punida caso a ação in-
fluencie diretamente o re-
sultado. Explica-se: caso o 
goleiro se adiantar, mas o 
atacante chutar a bola no 
travessão ou para fora, a co-
brança não deve ser repe-
tida. Caso o arqueiro seja 

punido e a cobrança repe-
tida, ele será advertido. 

O cartão amarelo só deve 
ser mostrado no caso de o 
goleiro cometer uma nova 
infração. Ademais, os car-
tões amarelos mostrados du-
rante os jogos não contarão 
mais em uma disputa dire-
ta de pênaltis. Portanto, se 
um atleta for punido du-
rante o tempo normal e, de-
pois, novamente na disputa 
de pênaltis, deverá ser rela-
tado na súmula como dois 

cartões amarelos - e não 
como uma expulsão. Além 
disso, caso cobrador e go-
leiro cometam infrações si-
multâneas, o cobrador é 
quem deve ser punido.

As mudanças tam-
bém trazem uma orien-
tação importante com re-
lação ao VAR. A entidade 
aponta que agora “sem-
pre que o incidente revisa-
do seja suscetível a conside-
rações subjetivas, o árbitro 
deve revisá-lo no moni-
tor à beira do campo”.

Vale salientar que as 
competições que começam 
(ou começariam) antes de 
1º de junho podem escolher 
se implementam as orien-
tações neste ano ou ape-
nas na edição seguinte.

Os torneios paralisados 
por conta da pandemia de 
covid-19, por sua vez, têm 
duas opções: concluir a dis-
puta com as regras da tem-
porada 2019/20 ou adotar 
as normas para 2020/21.

juiz Carlos del Cerro Grande marca pênalti após lance de bola na mão em laliga

Divulgação

gRÊmiO 
Presidente Romildo Bolzan concedeu entrevista durante a 

semana. Separei alguns assuntos interessantes que ele falou. O 
Napoli realmente fez contato e ele autorizou o clube italiano a 
negociar salários com o Everton. Só que faz mais de um mês que 
eles não retornaram contato e sequer fizeram proposta oficial. 
Confirmou que o contrato do Caio Henrique tinha duas cláusu-
las de retorno. Uma era se o Atlético de Madrid tivesse proposta 
e a outra se o técnico Simeone quisesse utilizá-lo. E foi isso que 
aconteceu. Eles pediram o jogador de volta e o Grêmio teve que 
liberar. Romildo pensa que acabou sendo positivo. Na sua visão, 
o futebol em todo o Brasil só vai voltar em setembro e até lá o clu-
be teria que pagar sem usar o jogador. O atual empréstimo iria só 
até dezembro. Não pensa em contratar nenhum lateral-esquer-
do agora para o lugar do Caio Henrique.

inTeRnAciOnAl 
Presidente colorado também foi aos microfones durante 

a semana e destaco aqui alguns pontos interessantes. Mar-
celo Medeiros achou melhor deixar assim mesmo a punição 
de Moisés na Libertadores e não vai recorrer. Atleta levou 
quatro jogos de suspensão pela briga no Gre-Nal. Ou seja, 
Moisés só volta a campo nesta competição se o Colorado 
passar para a próxima fase. Revelou que Rodrigo Dourado 
está recuperando a técnica de corrida e conseguindo fazer 
movimentos de maneira mais leve e mais coordenada. Terá 
que cumprir estas etapas e não sentindo dor é que Dourado 
estará liberado para treinar com todo grupo de jogadores. 
Presidente pediu calma. Medeiros chegou a brincar dizendo 
que, nesta crise, se os clubes do exterior quiserem, podem 
enviar propostas para levar os jogadores da base. E deixou 
no ar a situação delicada que o clube atravessa na parte fi-
nanceira. Quer muito vender alguém o mais rápido possível.

RepRise 
Assisti ao jogo do Grêmio contra o Hamburgo. Renato 

fez os gols e foi o herói da conquista. Mas quem foi o me-
lhor de todos para mim foi o Mário Sérgio. Como jogou bola, 
como jogava esse cara! Mário Sérgio passou também pelo 
Inter. Ídolo das duas torcidas. Um craque. Faleceu na tragé-
dia do avião da Chapecoense na Colômbia. Era comentaris-
ta da Fox Sports. Inesquecível!

pROTOcOlO 
O protocolo de segurança para a retomada do futebol está 

na fase do treinamento e vai aumentando conforme as in-
formações dos profissionais da saúde. Os clubes seguem os 
exemplos de ligas que já retornaram ou estão próximas de 
voltar, como a Itália e Espanha. Alemanha e Portugal já libera-
ram os jogos sem torcida. Não podemos fechar os olhos para 
essa pandemia que afeta o mundo todo. Cada país reage de 
forma diferente. Resta saber como o Brasil vai se comportar.
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Futebol e futsal 
têm novas regras 
para disputas

Adultos de 55 a 59 
anos têm a menor 
taxa de vacinação

Mudanças foram implementadas pela Fifa no 
futsal e pela Ifab no futebol e valem em nível 
mundial  
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público-alvo, algumas faixas etárias ainda estão 
muito abaixo do esperado
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